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Боевой пал
Пожар на складе боеприпасов начался из-за возгорания травы

Сергей Гурьянов, Алексей Рамм, 
Роман Крецул, Екатерина Ясакова

Н а складе боеприпасов в Скопин-
ском районе Рязанской области 

днём зафиксировано возгорание. В ра-
диусе 50 км объявлена эвакуация, пере-
крыта федеральная трасса. Уже назва-
на причина произошедшего: пал травы. 
Подробности — в материале «Известий».

�� ПЕРЕКРЫЛИ ТРАССУ

Как сообщил источник «Известий», 
склад боеприпасов загорелся возле 
села Шелемишево в Скопинском рай-
оне Рязанской области. Этот населён-
ный пункт находится в 120 км от Ряза-
ни и в 6 км от трассы М6. По данным 
источника, эвакуация объявлена в ра-
диусе 50 км от места ЧП, часть жителей 
села уже покинули свои дома, но в на-

селённом пункте остались люди, ко-
торые категорически отказались уез-
жать. В МЧС сообщают: пожар начался 
в 13.40.

На военных складах слышны взры-
вы.

— Стоит шум такой, что уши закла-
дывает! Всё в дыму, его видно в 25 км 
от Шелемишево. Взрывы слышны даже 
в Кораблино! Говорят, что есть постра-
давшие, — рассказала жительница ре-
гиона изданию ProGorod62.

— Я живу в городе Скопин, это в 20–
30 км от Шелемишево, — рассказа-
ла «Известиям» Татьяна Макарова. — 
Взрывы продолжаются, дома трясутся, 
стёкла. Моя родственница живёт в Ше-
лемишево, в 7 км от базы. Говорит, что 
взрывы, как грибы, и разноцветные. 
Многие её соседи собрали документы 
и уезжают. Она также соби-
рается уехать.
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Пиковая данность
Вирусологи ждут перелома в ситуации с пандемией к январю 

Ярослава Костенко, Елена Сидоренко

Рост заболеваемости коронавирусом 
в России продолжится ещё как мини-

мум три недели, заявляют вирусологи. 
И это — оптимистичный прогноз. По дру-
гой версии, переломный момент насту-
пит до Нового года. При этом 7 октября 
страна уже почти достигла пикового по-
казателя заболеваемости, зафиксиро-
ванного во время первой волны панде-
мии. Тогда, 11 мая, население находилось 
на самоизоляции. Сейчас же о перспек-
тивах ввода новых ограничений вла-
сти как столичного, так и федерально-
го уровня говорят осторожно.

�� ДЕЖАВЮ

В среду, 7 октября, оперативный штаб 
по предупреждению распростране-
ния коронавируса в России сообщил 
об 11 115 новых зафиксированных случа-
ях заражения COVID-19. Этот показатель 
близок к пику суточной заболеваемости 
прошлой волны — 11 мая, когда в стране 
выявили 11 656 инфицированных.

Сейчас на первом месте по коли-
честву новых случаев Москва (3229), 
на втором — Санкт-Петербург (456), тре-
тье место за Подмосковьем (395).

— Прогнозировать наступление пла-
то сейчас невозможно. В прошлый 
раз — примерно 25 апреля — казалось, 
что мы его достигли и дальше заболе-
ваемость начнёт снижаться, но этого 
не произошло. Поэтому, даже если по-
казатели неделю будут держаться на од-
ном уровне, не факт, что это будет пла-
то, — отметил в беседе с «Известиями» 
директор Института медицинской па-
разитологии, тропических и трансмис-
сивных заболеваний им. Е.И. Марцинов-
ского, вирусолог Александр 
Лукашев.

«Рождаемость на фоне 
коронавируса вполне 
может вырасти»
Глава Росстата Павел Малков — о влиянии пандемии на 
демографию, народе эльфов и новом методе расчёта МРОТ

Анна Каледина

Д анные о смертности россиян от ко-
ронавируса в дальнейшем могут 

быть скорректированы в меньшую 
сторону. Дело в том, что эта инфек-
ция ускоряет течение тяжёлых хро-
нических заболеваний, порой приво-
дя страдающих ими людей к смерти. 
Об этом сообщил глава Росстата Па-
вел Малков. По его словам, несмо-
тря на активный переход к удалён-
ке, в системе статистики переболели 
COVID-19 почти 500 человек. Сам ру-
ководитель ведомства уже привился 
от коронавируса. В интервью «Извес-
тиям» он также рассказал, как будут 
использоваться данные мобильных 
операторов в ходе переписи, появятся 
ли среди россиян свои Дейнерис Тар-
гариен, может ли женщина стать муж-
чиной и будет ли расширен состав по-
требкорзины.

�� «НЕ НАДО РЕВОЛЮЦИЙ»

Недавно вы презентовали методику 
определения медианной и средней 
зарплат на основе данных ПФР. Это 

связано с новым подходом Минтруда 
к расчёту МРОТ?

Эти проекты просто совпали 
по времени. Мы уже несколько меся-
цев плотно работаем с Пенсионным 
фондом над возможностью исполь-
зования их данных. Теперь вместе 
с Минтрудом предстоит провести ряд 
встреч и обсудить нюансы со всеми 
заинтересованными сторонами, а по-
том выйти с совместным заявлением 
и презентацией предлагаемых изме-
нений.

Когда можно этого ждать?
Мы предполагаем взять примерно 

одну-две недели на обсужде-
ние и подготовку материалов.

Больше не наливать
Готовится запрет на продажу пива в ПЭТ более 0,5 л

Наталья Башлыкова

З апретить розничную продажу алко-
гольной продукции в пластиковой 

таре объёмом более 0,5 л предлагают 
группа депутатов и сенатор из «Еди-
ной России». Как выяснили «Известия», 
Госдума в октябре на одном из заседа-
ний рассмотрит этот законопроект. Его 
авторы считают, что продажа дешё-
вых спиртных напитков — в основном 
пива — в пластике большого объёма 

способствует алкоголизации населе-
ния. В комитете по предприниматель-
ству усмотрели в инициативе лоббист-
скую борьбу против пенного. В других 
фракциях Госдумы законопроект гото-
вы поддержать. Представители бизнеса 
предупредили: если закон будет принят, 
это приведёт к серьёзному удорожанию 
продукции.

Поэтапный запрет на производ-
ство, оборот (за исключением экспор-
та) и розничную продажу алкогольной 

продукции в полимерной таре объёмом 
более 0,5 л Госдума рассмотрит на од-
ном из заседаний в октябре. Его авто-
ры — 16 депутатов от «Единой России» 
и сенатор Валерий Рязанский — пред-
лагают прописать новые нормы в феде-
ральном законе «О государственном ре-
гулировании производства и оборота 
этилового спирта, алкогольной и спир-
тосодержащей продукции и об огра-
ничении потребления алко-
гольной продукции».

В НОМЕРЕ

Со скоростью 
гиперзвука
«Циркон» впервые прошёл 
комплексные испытания
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Игра в монополию
Что последует за польским 
штрафом участникам СП-2
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Разделяйся и властвуй
Оппозиция в Бишкеке раскололась

Эльнар Байназаров

Россия не собирается вмешиваться 
в киргизский политический кризис, 

а угрозы для двусторонних отношений 
и членства Бишкека в ЕАЭС нет, заяви-
ли «Известиям» в Совете Федерации. 
В республике продолжаются протесты 
из-за итогов парламентских выборов — 
демонстранты захватили большинство 
госучреждений. Но 7 октября стал оче-
виден раскол внутри самой оппозиции: 
создано два координационных совета, 
и два кандидата борются за пост пре-
мьера. Их сторонники организовали 
трёхтысячный митинг у Дома прави-
тельства и едва не начали потасовку. 
Жители Бишкека рассказали «Извес-
тиям», что по ночам в городе продол-
жаются мародёрства, но добровольцы, 
не входящие ни в одну из партий, стара-
ются их пресекать.

�� КОНКУРЕНЦИЯ

Ещё 6 октября оппозиция не исключи-
ла, что потребует от президента Соо-
ронбая Жээнбекова уйти в отставку. 
Вечером 7-го числа часть депутатов 
от партии «Ата-Мекен» инициировала 
начало процедуры импичмента.

Но чтобы её провести, требуется 
поддержка двух третей всех парла-
ментариев — 80 из 120 голосов. В дей-
ствующем парламенте шестого созыва 

представители близкой к Жээнбекову 
партии СДПК занимают лишь 38 мест. 
У оппозиции — 53. К ним готова присо-
единиться и ранее входившая в пра-
вящую коалицию партия «Ата-Мекен» 
(11 мест). Однако разделение и при го-
лосовании за отставку главы госу-
дарства будет происходить не по пар-
тийному признаку, а по принципу 
«юг–север» — «южане» традиционно 
поддерживают Жээнбекова.

Сам лидер страны в своём третьем 
обращении к нации заявил, что го-
тов к политическому диалогу, однако 
«до сих пор ни одна из сторон не пред-
ложила единой площадки для перего-
воров». Президент отметил, что не стал 
подписывать указ о введении ЧП, по-
скольку «это привело бы к столкно-
вениям». По данным минздрава Кир-
гизии, в ходе беспорядков в Бишкеке 
пострадали 768 человек, один погиб.

— Я не стал подвергать риску чело-
веческие жизни и не отдавал коман-
ду применять силу против тех, кто во-
рвался в здание Белого дома. В те дни 
также поступали настоятельные пред-
ложения по силовому подавлению про-
тестующих. Я категорически не при-
нял это, — заявил Жээнбеков.

Он обратился к лидерам политиче-
ских партий с призывом остановить 
сторонников, которые продолжают 
уличные акции. Президент также со-
общил, что в регионах было немало 

желающих выступить на митингах 
в поддержку действующего главы го-
сударства, но он попросил их не делать 
этого. «Потому что в эти дни мы воо-
чию убедились в том, насколько опас-
но разделять народ», — пояснил кир-
гизский лидер.

Накануне должно было пройти за-
седание парламента — единственного 
органа власти, который сейчас может 
вернуть ситуацию в легитимное поле. 
Однако оно не состоялось — не было 
кворума. В отставку подали глава пра-
вительства Киргизии Кубатбек Боро-

нов и спикер парламента Дастанбек 
Джумабеков.

Около 30–40 депутатов 6 октября 
собрались в гостинице «Достук» и ут-
вердили кандидатуру политика Са-
дыра Жапарова в качестве врио пре-
мьер-министра. Протестующие как 
раз освободили его из тюрьмы в ходе 
митингов в ночь на 6 октября вместе 
с экс-президентом Алмазбеком Атам-
баевым.

До девяти вечера 7 октября у Дома 
правительства в Бишкеке проходи-
ли митинги сторонников Садыра Жа-

парова и его конкурента за пост пре-
мьер-министра — представителя 
партии «Ата-Мекен» Тилека Токтога-
зиева. Между их участниками начи-
нались потасовки, однако дружинни-
ки пресекли драки.

На митинге, по данным портала 
24.kg, собрались 3–4 тыс. человек.

Сторонники Садыра Жапарова тре-
буют от депутатов собрать кворум, со-
гласовать его кандидатуру и дать по-
работать два месяца, чтобы «навести 
порядок». Политик уже даёт пресс-
конференции, на которых провозгла-
шает себя действующим премьером. 
На одной из них он заявил, что Жээн-
беков должен сам сложить полномо-
чия и уйти.

�� ГРАБЯТ СКОРЫЕ

Группы протестующих — около 150–
200 человек — также окружили здания 
государственных каналов, нацбанка 
и Генпрокуратуры. Пришли митингу-
ющие и к мэрии Бишкека, чтобы потре-
бовать скорее назначить нового мэра, 
который разберётся с беспорядками 
и грабежами в столице. Накануне гра-
доначальник Азиз Суракматов подал 
в отставку.

— У Дома правительства дежурят во-
лонтёры, в основном молодёжь. Они 
подчёркивают, что не поддерживают 
какую-либо партию и требуют люстра-

ций и проведения новых выборов. Вче-
ра ночью были столкновения между 
дружинниками и мародёрами. Некото-
рые жители города снимали с машин 
номера, чтобы было легче перемещать-
ся и мародёрствовать, но добровольцы 
перегородили им въезд в район Дома 
правительства и не дали подобраться 
к резиденции президента, — рассказал 
«Известиям» житель Бишкека Аскер.

По его словам, закрыты только 
крупные ТЦ, небольшие сетевые ма-
газины и аптеки работают. Пока в ходе 
грабежей пострадали в основном го-
сучреждения, из частных только один 
ресторан.

Мародёры также захватили шесть 
машин скорой помощи столицы 
и украли всё оборудование. Захвату 
подверглись и крупные предприятия, 
в частности золоторудные месторож-
дения Джеруй, Иштамберды, Джамгыр, 
Терексай и другие. Приостановлены 
работы на месторождении Бозымчак.

�� НЕТ ОСНОВАНИЙ

Президент РФ Владимир Путин 7 октя-
бря заявил, что происходящие в Кир-
гизии протесты не могут не вызывать 
беспокойства, и отметил, что в Москве 
надеются на мирное разрешение кон-
фликта.

РФ не видит никаких оснований 
для вмешательства в политическую 

День вызовов
Путин дал оценку ситуации в Карабахе и Киргизии

Дмитрий Лару

В ладимир Путин назвал трагедией конфликт 
в Нагорном Карабахе и заявил о готовности 

выполнить обязательства перед Арменией, вхо-
дящей в состав ОДКБ. Также президент проком-
ментировал ситуацию в Киргизии и высказался 
о предвыборной гонке в США. Оценку между-
народным вопросам лидер РФ дал в свой день 
рождения. 7 октября ему исполнилось 68 лет. 
Президента России, который традиционно про-
водит этот праздник в кругу родных и близких, 
поздравили многие иностранные лидеры и ру-
ководители международных организаций.

�� ПРАЗДНИЧНОЕ НАПРЯЖЕНИЕ

Свой день рождения Владимир Путин начал 
в рабочем режиме. В среду утром начальник 
Генштаба ВС Валерий Герасимов доложил пре-
зиденту об успешном пуске гиперзвуковой 
крылатой ракеты «Циркон», что, несомненно, 
можно считать подарком со стороны оборон-
ного ведомства. Кроме того, с 9 утра россий-
скому лидеру поступало множество телефон-
ных звонков от зарубежных коллег, которые 
не только поздравляли именинника, но и об-
суждали с ним текущую международную по-
вестку и двусторонние отношения.

Например, на связь вышли премьер-мини-
стры Израиля и Индии. Глава еврейского госу-
дарства Биньямин Нетаньяху, в свою очередь, 
сообщил в социальных сетях, что в разгово-
ре затрагивались вопросы региональной без-
опасности, связанные с ситуацией вокруг Ира-
на и Сирии, а также сотрудничества в борьбе 
с коронавирусом. Поздравили Владимира Пу-
тина и бывший канцлер ФРГ Герхард Шрёдер, 
и руководитель Международного олимпийско-
го комитета Томас Бах.

В этот же день состоялись беседы с лиде-
рами многих стран постсоветского простран-
ства — Азербайджана, Армении, Белоруссии, 
Казахстана, Таджикистана, Туркмении и Узбе-
кистана. Учитывая весьма напряжённую обста-
новку в регионе, диалог с коллегами явно не мог 
ограничиться лишь тёплыми словами. На фоне 
массовых протестов в Минске и возобновления 
боевых действий в Закавказье из-за Нагорного 
Карабаха после парламентских выборов вспых-
нул ещё и Бишкек. В пресс-службе Кремля под-
твердили, что «в ряде бесед с руководителями 
стран — членов СНГ, в частности, обсуждалось 
военное противостояние в зоне нагорнокара-
бахского конфликта, а также обострившаяся 
ситуация в Киргизии».

Происходящее вблизи российских границ, 
разумеется, вызывает серьёзную тревогу в Мо-
скве. Поэтому неудивительно, что во время ин-
тервью президента телеканалу «Россия», кото-
рое было опубликовано в день его рождения, 
звучало больше вопросов о конфликтах, неже-
ли о праздничных планах Владимира Путина. 
В первую очередь главе государства пришлось 
прокомментировать вооружённое противосто-
яние Еревана и Баку.

— Это трагедия, мы очень переживаем, — за-
явил Владимир Путин. — Потому что и Азер-
байджан, и Армения, Нагорный Карабах — это 
все территории, на которых проживают не чу-
жие нам люди. Достаточно сказать, что у нас 
в России проживает около 2 млн азербайджан-
цев и свыше 2 млн, по нашим подсчётам, армян.

Президент выразил надежду, что в скором 
времени конфликт, который обострился в кон-
це сентября, будет прекращён. При этом Вла-
димир Путин напомнил о готовности испол-
нять обязательства перед Арменией как перед 
членом ОДКБ. Согласно ст. 4 Договора о кол-
лективной безопасности, агрессия против од-
ного из участников организации рассматри-
вается как нападение на все страны ОДКБ. Тем 
не менее на непризнанную республику в На-
горном Карабахе это правило не распростра-
няется. Помимо РФ и Армении в состав органи-
зации входят Белоруссия, Казахстан, Киргизия 
и Таджикистан.

— Вмешательство ОДКБ — это самый негатив-
ный сценарий. РФ и другие члены ОДКБ наме-
рены действовать иными методами, чтобы по-
пытаться урегулировать конфликт или хотя бы 
перевести его в режим замороженного, каким 
он был до момента активизации военных дей-
ствий, — заявил «Известиям» политолог Денис 
Денисов. — Необходимо понимать, что актив-
ное вмешательство ОДКБ может, в свою оче-
редь, спровоцировать военное вмешательство 
Турции, которая входит в состав НАТО. А здесь 
непонятно, как на происходящее могут отреа-
гировать остальные партнёры Анкары по Севе-
роатлантическому альянсу. Поэтому хочется 
верить, что дипломатические методы востор-
жествуют.

�� УРОВЕНЬ ПОЛИТИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ

Неравнодушными в Кремле остаются и к ситуа-
ции в Киргизии, где оппозиция отказалась при-
знавать итоги парламентских выборов, про-
шедших 4 октября. Граждане среднеазиатской 
страны, которые имеют богатый опыт в рево-
люциях, решили не брать пример с белорусов. 
Недовольные киргизы обошли стороной мир-
ные митинги и сразу перешли к весьма откры-
тому нарушению правопорядка: захватили зда-
ние парламента, выпустили из тюрьмы бывшего 
президента Алмазбека Атамбаева и создали ко-
ординационный совет.

— Мы надеемся на то, что восстановится нор-
мальный демократический политический про-
цесс. И, повторю ещё раз, как можно быстрее 
это должно произойти, — отметил Владимир 
Путин в интервью. — Мы в контакте со всеми 
участниками, со всеми сторонами этого кон-
фликта, и я хочу надеяться, что после нор-
мализации внутриполитической ситуации 
мы продолжим реализацию всех наших пла-
нов с Кыргызстаном.

Российский президент высказался и о пред-
выборной гонке в США, которая по традиции 
больше напоминает сюжет голливудского 
блокбастера. Кандидаты Дональд Трамп и Джо 
Байден уже некоторое время пытаются обо-
гнать друг друга в язвительности. Однако пер-
вые дебаты, на которых действующего главу 
Белого дома назвали «марионеткой Путина», 
и вовсе превзошли ожидания зрителей.

— Мы — сторонние наблюдатели, мы не вме-
шиваемся, — подчеркнул Владимир Путин, до-
бавив, что прямые оскорбления — лишь про-

явление уровня политической культуры или 
отсутствия таковой.

По его словам, у российского руководства 
нет никаких преференций, а Москва будет «ра-
ботать с любым будущим президентом Сое-
динённых Штатов, с тем человеком, которому 
окажет доверие американский народ». Сложил-
ся плачевный опыт, когда предвыборные обе-
щания кандидатов в президенты США не на-
ходят реального воплощения. И это касается 
в том числе Дональда Трампа, подчеркнул пре-
зидент Американского университета в Москве 
Эдуард Лозанский.

— Трамп — бизнесмен, который из прагмати-
ческих соображений понимает, что хорошие 
отношения с Россией в конечном счёте поло-
жительно скажутся на обычных американцах. 
Ведь можно было бы, например, сократить рас-
ходы на военные цели и направить их на соци-
алку. Но это противоречит интересам исте-
блишмента, который хочет видеть США в роли 
гегемона, — заявил «Известиям» эксперт.

По его словам, если Дональд Трамп останет-
ся на второй срок, то сохраняются шансы, что 
у него будет больше пространства для манёв-
ра и он всё же сделает шаги в сторону нормали-
зации российско-американского диалога. Тем 
не менее надо понимать, что истеблишмент ни-
куда не уходит, а в конгрессе фактически нет 
людей, которые выступают за улучшение диа-
лога с Россией, добавил он.

Не секрет, что команда Джо Байдена состо-
ит из политиков, которые видят в РФ врага но-
мер один. С другой стороны, не исключено, что 
кандидат от демократов может пойти по пути 
Барака Обамы и объявить о перезагрузке отно-
шений с РФ, добавил Эдуард Лозанский. Так или 
иначе, в обоих случаях сохраняются небольшие 
шансы на то, что после 3 ноября произойдут 
реальные изменения, подытожил политолог.

В конце интервью Владимир Путин всё же 
вернулся к своему празднику, пояснив росси-
янам, почему они 7 октября смогли больше уз-
нать о Нагорном Карабахе, Киргизии и США, 
чем о его личных планах.

— Это мой день рождения, не националь-
ный праздник, — аргументировал он. — Поэто-
му мне кажется, что преувеличивать значение 
этого события, как бы это сказать, нескромно. 
И думаю, что в таком режиме каждый человек 
должен проводить свой день рождения в кру-
гу своих друзей, своих близких. Вне зависимо-
сти от служебного положения.

Со скоростью    гиперзвука
«Циркон» впервые прошёл комплексные испытания

Новости  

« ЭТО ТРАГЕДИЯ, МЫ 
ОЧЕНЬ ПЕРЕЖИВАЕМ. 
ПОТОМУ ЧТО И АЗЕР-

БАЙДЖАН, И АРМЕНИЯ, НАГОР-
НЫЙ КАРАБАХ — ЭТО ВСЁ ТЕРРИ-
ТОРИИ, НА КОТОРЫХ ПРОЖИВАЮТ 
НЕ ЧУЖИЕ НАМ ЛЮДИ

« МЫ НАДЕЕМСЯ НА ТО, 
ЧТО ВОССТАНОВИТСЯ 
НОРМАЛЬНЫЙ ДЕМО-

КРАТИЧЕСКИЙ ПОЛИТИЧЕСКИЙ 
ПРОЦЕСС. И ПОВТОРЮ ЕЩЁ РАЗ, 
КАК МОЖНО БЫСТРЕЕ ЭТО ДОЛЖ-
НО ПРОИЗОЙТИ

Дмитрий Корнев, Роман Крецул

В ходе пуска 6 октября гиперзвуковая раке-
та «Циркон» впервые была испытана вместе 

с не имеющей аналогов системой управления 
и сверхточной головкой самонаведения, выясни-
ли «Известия». Ранее тестировались лишь отдель-
ные узлы и компоненты изделия. Ракета преодо-
лела 450 км за четыре с половиной минуты, что, 
по словам экспертов, оставляет противнику для 
её поражения доли секунды. Успешное испытание 
«Циркона» — большое событие не только для Воо-
ружённых сил, но и для всей страны, отметил пре-
зидент Владимир Путин в ходе встречи с началь-
ником Генштаба Валерием Герасимовым.

�� МИНУТЫ ДО ЦЕЛИ

Как доложил главе государства начальник Ге-
нерального штаба, накануне с борта фрегата 
«Адмирал флота Советского Союза Горшков» 
в Белом море был впервые выполнен тестовый 
пуск гиперзвуковой крылатой ракеты «Циркон» 
по морской цели. Она пролетела 450 км за че-
тыре с половиной минуты, достигнув скорости 
свыше 8 Махов и максимальной высоты 28 км. 
Ракета попала точно в цель.

— После завершения государственных испыта-
ний комплексом «Циркон» планируется оснащать 
подводные лодки и надводные корабли, — закон-
чил доклад генерал армии Валерий Герасимов.

Президент поздравил всех, кто участвовал 
в работе над «Цирконом», и поблагодарил ру-
ководство военного ведомства.

— За этой работой, мы знаем об этом, огромный 
труд наших учёных, конструкторов, талантливых 
рабочих, военных специалистов. Это большой 
этап в оснащении Вооружённых сил новейшими 
системами, — отметил глава государства.

�� В ПОЛНОМ КОМПЛЕКТЕ

Информация о тестовых пусках «Цирконов» 
со ссылкой на неофициальные источники ранее 
появлялась в этом году дважды. В феврале сооб-
щалось о первых стрельбах с «Адмирала Горшкова», 
в ходе которых ракета поразила цель на одном из на-
земных полигонов. Второй пуск состоялся летом.

По словам источников «Известий», ранее ис-
пытывались лишь отдельные узлы и компонен-
ты изделия. В частности, производились пуски 
на предельную дальность без применения систем 
управления и наведения. Также осуществляли 
бросковые тесты и так называемые прожиги — 
отдельные испытания работы двигателей изде-
лия. Сейчас же «Циркон» полностью выполнил 
свою полётную программу. В частности, по све-
дениям «Известий», ракета впервые использовала 
не имеющую аналогов систему управления и го-
ловку самонаведения. Последняя придаёт изде-
лию высочайшую точность, с которой оно может 
поразить даже миниатюрные цели.

Как рассказали источники, во время этого 
испытательного пуска ракета выполняла слож-
нейшие манёвры на пути к цели. Это делает тра-
екторию её полета непредсказуемой, а сам бо-
еприпас неуязвимым для перехвата.

Максимальная высота полёта, названная на-
чальником Генштаба, — 28 км, говорит о том, что, 
возможно, на определённом участке маршрута ра-
кета резко уходит вверх, а затем пикирует, пред-
положил военный историк Дмитрий Болтенков.

— Это ещё больше повышает её шансы обой-
ти системы ПВО и ПРО, — отметил эксперт. — 
Обнаружить боеприпас, возможно, и получится, 
а вот сбить уже нет. Принятие «Циркона» на воо-
ружение кардинально усилит флот. Он получит 
сильную руку, способную за считаные мину-
ты дотянуться до противника. На испытатель-
ном пуске ракета преодолела 450 км за четыре 
с половиной минуты. Противнику надо обна-

ружить её, классифицировать, принять реше-
ние, выдать целеуказание, обработать данные 
и открыть огонь. В случае с «Цирконом» время 
для него будет идти на доли секунды.

На фрегате «Адмирал Горшков» стоят уни-
версальные пусковые установки, рассказал 
Дмитрий Болтенков. Ранее корабль стрелял 
из них крылатыми ракетами «Калибр». Нали-
чие таких установок позволит отечественно-
му флоту пользоваться по мере необходимо-
сти разными типами боеприпасов.

— Россия активно разрабатывала противоко-
рабельные ракеты после Великой Отечествен-
ной войны и долгие годы была лидером в этой 
сфере. Сейчас мы выходим на новый уровень, 
который в ближайшие годы больше никому 
не будет доступен, — заключил эксперт.

�� РАКЕТНЫЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ

Обнародованное в среду видео пуска ракеты 
«Циркон» дало некоторую ясность в понима-
нии её устройства.

Пуск осуществляется из универсальной пу-
сковой установки вертикального пуска 3С-14-
22350. Считается, что это адаптированный для 
более тяжёлых «Цирконов» вариант обычной 
установки 3С-14 в варианте размещения на оке-
анских фрегатах проекта 22350. В стартовой 
конфигурации носовая часть ракеты, где, оче-
видно, находится воздухозаборник маршевого 
прямоточного воздушно-реактивного двигате-
ля, закрыта специальным обтекателем. Ракета 
универсальная и предназначена как для надво-
дного, так и для подводного старта. Поэтому 
в задачи обтекателя входит и защита изделия 
при движении сквозь толщу воды при старте 
с подводной лодки, и поворот ракеты после вер-
тикального выхода из пусковой установки.

Судя по всему, боеприпас использует сис-
тему послестартового поворота и ориентации 
в пространстве, аналогичную подобной системе 
противокорабельной крылатой ракеты «Оникс» 
разработки «НПО машиностроения». Система 
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На последней миле
«Газпром» счёл неэффективными вложения в газификацию

Ирина Кезик

З атраты, необходимые на завершение 
комплексной программы газифика-

ции по всем регионам, составят 1,2 трлн 
рублей до 2025 года и 1,9 трлн — до 2030-
го. Об этом говорится в презентации «Газ-
пром межрегионгаза», которая имеется 
в распоряжении «Известий». «Газпром», 
взявшийся за завершение программы, 
считает инвестиции в развитие газоснаб-
жения экономически неэффективными 
и предлагает государству помочь с при-
влечением средств — например, за счёт 
введения специализированного сбо-
ра с экспортных поставок голубого топ-
лива. Завершить газификацию страны 
к 2024–2030 годам в июне поручил пра-
вительству президент Владимир Путин. 
Подключение россиян к газораспреде-
лительным сетям должно быть обеспе-
чено без привлечения их средств, под-
чёркивалось в документе.

Ход исполнения этих поручений 
на прошлой неделе обсуждался в Пе-
тербурге на площадке ООО «Газпром 
межрегионгаз» под председательством 
замминистра энергетики Павла Соро-
кина. Подробностей совещания чинов-
ник не раскрыл. Но, по словам источ-
ника «Известий», присутствовавшего 
на нём, итоги встречи неутешитель-
ные. В основе программы лежит кон-
цепция создания шести «о», пояснил 
собеседник редакции: одно окно, один 
договор, один региональный опера-
тор, один месяц на подключение, один 
оператор по предоставлению газового 
оборудования и один — по его ремон-
ту. Но на совещании, по данным источ-
ника, выяснилось, что ничего из этого 
сделано не было — нерешённым оста-
ются главные вопросы: где взять день-
ги на завершение программы и кто ста-
нет единым оператором газификации.

�� ПЛАТИТЬ КТО БУДЕТ?

К 2026 году «Газпром» может увеличить 
уровень газификации страны с нынеш-
них 71,4% до промежуточного дирек-
тивного уровня в 74,7%. Правда, только 
в 67 из 85 субъектов Федерации, говорит-
ся в презентации «Газпром межрегионга-
за» (имеется в распоряжении «Известий»), 
которую представители компании пока-
зали на совещании в Санкт-Петербурге. 
«Для этого потребуется беспрецедентная 
программа развития газоснабжения, где 
инвестиции группы “Газпром” составят 
526,1 млрд рублей», — отмечается в доку-
менте. Средства планируется направить 
на строительство газопроводов-отводов 
и межпоселковых трубопроводов. На стро-
ительство распределительных сетей и тех-
нологическое присоединение абонентов 
(«последняя миля») потребуется ещё око-
ло 350 млрд рублей, которые «Газпром» 
предлагает изыскать из бюджета.

Для «Газпрома» такой рост затрат 
на газификацию действительно бес-
прецедентный: за последние 15 лет со-
вокупные вложения компании в разви-

тие газоснабжения страны составили 
около 450 млрд рублей — в среднем око-
ло 30 млрд в год. Для сравнения: затраты 
на спонсорский контракт Лиги чемпио-
нов обходится корпорации в половину 
этой суммы — 14 млрд рублей.

— Программа вложений в газифика-
цию, принятая «Газпромом», составляет 
более 500 млрд рублей, и это трёхкрат-
ное увеличение по сравнению с пре-
дыдущей пятилеткой. Но это всё равно 
не включает в себя «последнюю милю», 
а лишь интенсификацию работ в старой 
парадигме, — отметил замглавы Фонда 
национальной энергетической безопас-
ности Алексей Гривач.

Другими словами, эти инвестиции 
не предполагают ответственности 
«Газпрома» за доведение газа от маги-
стральной трубы до самого дома. К сло-
ву, на сентябрьской встрече с Владими-
ром Путиным глава газовой монополии 
Алексей Миллер сам предложил прези-
денту страны назначить «Газпром» еди-
ным оператором программ газоснабже-
ния и газификации.

В «Газпром межрегионгазе» «Извес-
тиям» заявили: по поручению президен-
та правительство РФ совместно с «Газ-
промом» проработает возможность 
назначения компании единым опера-
тором программ развития газоснабже-
ния и газификации, а газораспредели-
тельные организации (ГРО) — едиными 
региональными операторами.

— Это позволит «Газпрому» осущест-
влять строительство всего комплекса 
объектов газификации: газопроводов-
отводов, межпоселковых и внутрипо-
селковых газопроводов, а также газо-
проводов-вводов от внутрипоселковых 
сетей до границ земельных участков по-
требителей («последняя миля»), — отме-
тили представители «дочки» «Газпрома».

По оценке «Газпрома», затраты, не-
обходимые на завершение комплекс-
ной программы газификации по всем 
регионам, составляют 1,2 трлн рублей 
до 2025 года и 1,9 трлн — до 2030-го. Эти 
средства монополия предлагает полу-
чить за счёт введения специализиро-
ванного сбора с экспортных поставок 
газа на цели развития газификации.

Целесообразность такого подхода 
неочевидна, считает источник «Извес-
тий», близкий к комиссии по ТЭКу.

— Назначение «Газпрома» единым 
оператором газификации соответству-
ет его преференциям как монопольного 
экспортёра трубопроводного газа. Так, 
за 2015–2019 годы дополнительные до-
ходы ПАО «Газпром» от экспорта газа 
в десять раз превышали его ежегодные 
расходы на газификацию регионов, — 
сообщил собеседник редакции.

В обмен на обязательства по газифи-
кации страны «Газпром» получил моно-
польное право экспорта российского 
трубопроводного газа за рубеж, отме-
тил экономист Михаил Делягин.

— То, как осуществляется эта газифи-
кация, мы видим: 58% для сельской мест-
ности в XXI веке — это катастрофа, — счи-

тает он. — Текущие затраты «Газпрома» 
на газификацию составляют всего 1% 
от экспортной выручки. Это ничтожные 
расходы, которые с большим удоволь-
ствием возьмут на себя и другие компа-
нии, которые могут пойти на внешний 
рынок.

Основная функция монополии  — 
обеспечение бесперебойности поставок 
внутри страны, но сегодня эти функции 
уже во многом реализовывают незави-
симые производители, отметил инве-
стиционный стратег УК «Арикапитал» 
Сергей Суверов.

— Сегодня «Газпром» обеспечивает 
35% потребителей внутреннего рынка 
России. А в 1998 году этот показатель со-
ставлял 95%. Мы видим целый ряд ре-
гионов, где вопросами газификации за-
нимаются частные компании, — сказал 
эксперт.

�� ПОКА НЕЭФФЕКТИВНО

В «Газпром межрегионгазе» отмечают, 
что «в качестве одного из инструментов 
финансирования расходов на газифи-
кацию “Газпром” рассматривает и в на-
стоящее время обсуждает с федераль-
ными органами исполнительной власти 
(Минэкономразвития России, Минфин 
России, Минэнерго России) возможный 
выпуск бессрочных облигаций с госу-
дарственной поддержкой». Объём раз-
мещения может стать рекордным — 
150 млрд рублей, сообщил зампред 
правления компании Фамил Садыгов. 
«Газпром» начинает серию телефонных 
конференций с инвесторами, а на 7 ок-
тября намечена всемирная открытая 
конференция, сообщили на днях в ком-
пании. Монополия может предложить 
рынку бессрочные евробонды — первый 
колл-опцион по бумагам предусмотрен 
почти через пять лет.

В то же время в материалах «Газпром 
межрегионгаза» отмечается, что «88% 
инвестиций группы “Газпром” в рамках 
Программы развития газоснабжения 
и газификации регионов Российской Фе-
дерации на период 2021–2025 годов явля-
ются неэффективными» и «дальнейшая 
газификация граждан Российской Фе-
дерации имеет выраженный социаль-
но ориентированный характер».

Экономически оправданная газифи-
кация «практически исчерпана», а ра-
бота по газификации приобрела «ярко 
выраженный социальный характер», 
считают в компании.

По словам Алексея Гривача, оце-
нить экономическую эффективность 
газификации сегодня действительно 
сложно.

— Объёмы газа непросто оценить. 
У нас ещё не все бытовые потребите-
ли оснащены приборами учёта. Далеко 
не все подключаются к газу и начина-
ют его реально потреблять. Более того, 
не все промышленные потребители, 
газификация которых была предусмо-
трена проектом, подтверждали отбор 
в заявленном объёме после заверше-
ния работ, — сказал эксперт.

Сегодня газификация населения сла-
бо влияет на объёмы потребления газа, 
добавил он. Например, с 2015 по 2018 год 
поставки «Газпром межрегионгаза» на-
селению по открытым данным варьи-
ровались в пределах 51–52 млрд ку-
бометров, несмотря на значительные 
затраты на газификацию.

При увеличении уровня газифика-
ции до 83% (потенциальный уровень) 
Минэнерго России оценивает при-
рост потребления газа в РФ в размере 
33 млрд кубометров, отметил источник 
«Известий», близкий к президентской 
комиссии по ТЭКу. С учётом средней 
цены газа около 4 тыс. рублей за ты-
сячу кубометров в денежном выраже-
нии объём рынка может увеличиться 
на 130 млрд рублей в год. При этом на-
селение традиционно является доста-
точно дисциплинированной группой 
плательщиков за энергоресурсы, под-
черкнул он.

— Основные причины, приводящие 
к долгам за газ, связаны с системными 
проблемами в отрасли ЖКХ, включая 
износ котельных, потери в теплосетях, 
а также недобросовестность отдельных 
управляющих компаний и иных участ-
ников рынка теплоснабжения. Поэто-
му социальная газификация, включая 
поставки населению, модернизацию 
и строительство современных котель-
ных, как правило, является экономи-
чески рентабельной сферой деятель-
ности, — не соглашается собеседник 
редакции.

Таким образом, сегодня вопросов 
о том, как быстро и бесплатно подклю-
чать население к газу, действительно 
гораздо больше, чем ответов. Однако 
источник «Известий», знакомый с хо-
дом обсуждения, рассказал: в самое 
ближайшее время будет создана рабо-
чая группа, в которую войдут предста-
вители «Газпрома», Минэнерго и пре-
зидентской комиссии. И у них будет 
ровно три месяца на то, чтобы 1 янва-
ря 2021 года (а именно к этому сроку 
необходимо обеспечить координацию 
деятельности по решению проблемы 
недостаточной газификации и, в част-
ности, «последней мили») у главы госу-
дарства не возникло никаких вопросов.

Игра в монополию
Что последует за польским штрафом участникам СП-2

Екатерина Постникова, Мария Васильева

Участники проекта «Северный поток-2» 
(СП-2) не согласны с требованиями 

польского регулятора (UOKiK) уплатить 
$61 млн штрафа за то, что они не полу-
чили от него разрешения на совмест-
ную реализацию проекта. Как рассказа-
ли «Известиям» в Uniper, инвестирующей 
в газопровод, компания намерена обжа-
ловать решение UOKiK. На урегулирова-
ние может уйти до пяти лет, а без итогово-
го решения об уплате штрафа речи идти 
не может. «Газпром», от которого требу-
ют $7,6 млрд, также намерен обжаловать 
это решение, поскольку «не нарушал ан-
тимонопольного законодательства Поль-
ши». Тем временем из-за американских 
санкций проект уже почти год находит-
ся в подвешенном состоянии. К этому 
добавилась ситуация вокруг Алексея 
Навального, из-за которой противники 
СП-2 вновь начали активно призывать 
к его остановке.

�� «БЕСПРЕЦЕДЕНТНОЕ РЕШЕНИЕ»

Польское Управление по охране кон-
куренции и потребителей (UOKiK) 7 ок-
тября объявило о «беспрецедентном 
решении» в отношении компаний, уча-
ствующих в строительстве «Северного 
потока-2»: регулятор наложил на «Газ-
пром» штраф в размере 29 млрд злотых 
($7,6 млрд), а также оштрафовал пять ев-
ропейских компаний, инвестирующих 
в проект, на 234 млн злотых ($61 млн). 
Сумма для каждой компании составила 
10% от годового оборота. UOKiK потре-
бовало от них разорвать с «Газпромом» 
партнёрский договор, дав на это 30 дней.

Ещё в мае 2018 года регулятор за-
пустил антимонопольное расследова-
ние. Оно затронуло «Газпром» и пять его 
партнёров по проекту: Engie, OMV, Shell, 
Wintershall и Uniper. По оценке UOKiK, фи-
нансовая сделка, заключённая «Газпро-
мом» с этими компаниями без предва-
рительного согласия регулятора, может 

привести к ограничению конкуренции. 
Позиция UOKiK помешала создать ше-
сти холдингам совместную для реализа-
ции проекта компанию — в итоге строи-
тельством занимается Nord Stream 2 AG. 
Она на 100% принадлежит «Газпрому», 
остальные пять компаний вкладывают 
в её работу половину стоимости проекта.

Ранее за «отказ сотрудничать» при 
расследовании UOKiK уже наложило 
штрафы на Engie и «Газпром», затребовав 
с них $57 млн и €40,3 млн соответственно. 
Теперь же регулятор рассчитывает по-
лучить деньги от всех шести компаний 
за то, что при заключении партнёрства 
они не получили его согласия.

— Те же субъекты, которые в соответ-
ствии с действующим в Польше законо-
дательством, защищающим конкурен-
цию, ранее запрашивали у нас согласие 
и его от нас не получили, стали сторона-
ми соглашений о финансировании. При 
этом уровень их финансового вовлече-
ния остался аналогичным, а условия фи-
нансирования были определены таким 
образом, чтобы получить долю в «Се-
верном потоке-2» на более позднем эта-
пе проекта. Единым и общим для всех 
участников концентрации является так-
же интерес, сопровождающий реализа-
цию проекта, — говорится в сообщении 
главы UOKiK Томаша Хрустны.

После этих новостей акции «Газпро-
ма» на Московской бирже опустились 
на 1,6%. Компания, комментируя позицию 
UOKiK, выразила принципиальное несо-
гласие с решением польского регулятора 
и заявила о намерении его обжаловать, 
поскольку она «не нарушала антимоно-
польного законодательства Польши».

�� А ЧТО ПАРТНЁРЫ?

«Известия» обратились к партнёрам 
российского холдинга с вопросом, на-
мерены ли они разорвать соглашение 
с «Газпромом». Ответ предоставили че-
тыре из пяти компаний. Как рассказа-
ли «Известиям» в OMV, она получила ре-

шение UOKiK и намерена его детально 
проанализировать. «OMV придержива-
ется чёткого мнения, что она соблюда-
ет все применимые законы», — отмети-
ли в компании.

Uniper и Shell выразили категориче-
ское несогласие с решением польско-
го регулятора. Как заявили «Извести-
ям» в первой компании, договор между 
инвесторами СП-2 и «Газпромом» это 
не совместное предприятие, а соглаше-
ние о финансировании, которое не под-
падает под действие польского зако-
на о контроле над слияниями. Исходя 
из этого Uniper рассматривает возмож-
ность подать апелляцию на постанов-
ления UOKiK — урегулирование может 
занять от четырёх до пяти лет, и, пока 
не будет принято итоговое решение, 
штрафы уплате не подлежат.

— Убеждены, что СП-2 энергетически 
и экономически обоснован, поскольку 
Германии и Европе в будущем потребу-
ется больше газа и они должны будут 
им снабжаться гибко и надёжно из раз-
личных источников, — отметили в ком-
пании. — Именно поэтому мы выступаем 
в качестве финансового партнёра и про-
должаем строительство терминала СПГ 
(сжиженный природный газ. — «Извес-
тия») в том числе и для атлантических 
маршрутов. И то и другое — обязатель-
ства на ближайшие десятилетия.

В Shell отметили, что определятся 
со своими шагами после того, как изу-
чат решение. Как заявили «Известиям» 
в компании, она, будучи кредитором 
СП-2, ведёт свою деятельность «в соот-
ветствии с применимым национальным 
и международным законодательством, 
включая антимонопольные правила».

Что касается Wintershall, она оставля-
ет за собой право на юридический ответ. 
«Wintershall Dea убеждена: польский ан-
тимонопольный регулятор в данном слу-
чае применяет нетрадиционный подход, 
прилагая широкое толкование понятия 

“концентрация”», — сказали «Известиям» 
в компании.

В Engie на запрос «Известий» опера-
тивного комментария не предоставили.

Тем временем позицию UOKiK своим 
заявлением подкрепил польский МИД. 

Как сказал замминистра Павел Яблон-
ский, проблем с взысканием предыдуще-
го штрафа «Газпрома» у Варшавы не было, 
поскольку у неё для этого «есть инстру-
менты». О каких конкретно механизмах 
идёт речь, дипломат не уточнил.

�� К ДРУГИМ ПРЕПЯТСТВИЯМ

Между тем вопрос о том, будет ли 
СП-2 всё-таки достроен, остаётся акту-
альным с начала 2020 года. По плану его 
должны были запустить в конце 2019-го. 
Однако из-за санкций США, которые ре-
шительно настроены против этого про-
екта, от участия в строительстве на по-
следнем этапе (газопровод уложен более 
чем на 90%) отказался швейцарский тру-
боукладчик Allseas.

Тогда было решено завершить 
СП-2 российскими силами: среди наибо-
лее вероятных замен Allseas СМИ назы-
вали трубоукладчики «Фортуна» и «Ака-
демик Черский» — в начале мая они были 
в германском порту Мукран, где нахо-
дятся трубы для газопровода. В ответ Ва-
шингтон решил ужесточить свою пози-
цию, пригрозив санкциями компаниям, 
которые страхуют трубоукладчики. Та-
ким образом, под удар попали и два рос-
сийских судна.

В итоге оба трубоукладчика, похоже, 
отказались от проекта: в августе стало из-
вестно, что арендующая «Фортуну» ком-
пания «Межрегионтрубопроводстрой» 
участвовать в строительстве не намере-
на, а в октябре СМИ, ссылаясь на данные 
системы позиционирования морских су-
дов, сообщили, что «Академик Черский» 
взял курс на Калининград. Кто в итоге за-
вершит проект, пока неизвестно.

Вместе с тем в бундестаге продолжа-
ют настаивать: проект Германии нужен. 
Как заявил «Известиям» глава комите-
та парламента по экономике и энергети-
ке Клаус Эрнст, больше всего в прекра-
щении строительства заинтересованы 
Соединённые Штаты, для Европы же 
он имеет важное значение. Тот факт, что 
из-за нападения на Алексея Навального 
попытки Европы защитить себя от угроз 
и санкций США ушли на второй план, вы-
зывает сожаление, подытожил политик.

Со скоростью    гиперзвука
«Циркон» впервые прошёл комплексные испытания

 Новости

« ЗА ЭТОЙ 
РАБО-
ТОЙ, МЫ 

ЗНАЕМ ОБ ЭТОМ, 
ОГРОМНЫЙ ТРУД 
НАШИХ УЧЁНЫХ, 
КОНСТРУКТОРОВ, 
ТАЛАНТЛИВЫХ РА-
БОЧИХ, ВОЕННЫХ 
СПЕЦИАЛИСТОВ. 
ЭТО БОЛЬШОЙ ЭТАП 
В ОСНАЩЕНИИ ВОО-
РУЖЁННЫХ СИЛ НО-
ВЕЙШИМИ СИСТЕ-
МАМИ

Для «Газпрома» такой 
рост затрат на газифи-
кацию действительно 
беспрецедентный: за 
последние 15 лет со-
вокупные вложения 
компании в развитие 
газоснабжения страны 
составили около 450 
млрд рублей — в сред-
нем около 30 млрд в год

твёрдотопливных двигателей ориентации разво-
рачивает изделие на курс к цели, приводит в гори-
зонтальное положение, снимает и уводит в сторо-
ну обтекатель. После этого запускается маршевая 
ступень твёрдотопливной первой ступени ракеты.

Первая ступень «Циркона» также необычна 
и включает стартовую часть двигателя, которая 
обеспечивает выход ракеты из пусковой уста-
новки, прохождение через толщу воды при под-
водном пуске или взлёт на безопасную высоту 
над кораблём-носителем. Маршевая часть твёр-
дотопливной стартовой ступени обеспечива-
ет изделию разгон до гиперзвуковой скорости.

После отделения разгонной первой ступени 
маршевую скорость поддерживает прямоточ-
ный воздушно-реактивный двигатель. В такой 
конфигурации ракета может начинать манев-
рировать в атмосфере, используя аэродинами-
ческие поверхности. При выполнении манёвров 
на гиперзвуковой скорости «Циркон» становится 
неуязвимым для современных средств ПВО. Это 
делает ракету уникальным противокорабель-
ным оружием или системой прорыва ПВО и ПРО.

ситуацию в Киргизии, пока запросов 
военной поддержки для подавления 
беспорядков из Бишкека не поступа-
ло, сказал «Известиям» глава комите-
та Совфеда по международным делам 
Константин Косачёв.

— Я не вижу никаких оснований для 
такого обращения со стороны пре-
зидента Жээнбекова, я считаю, что 
происходящее — внутреннее дело 
Кыргызстана и страна должна справ-
ляться с ситуацией сама, — подчерк-
нул парламентарий.

Он также отметил: причин гово-
рить о возможном удалении респуб-
лики от России в связи с протестами 
нет. Все представители киргизского 
общества, по словам сенатора, пони-
мают: РФ — важный торгово-эконо-
мический партнёр, участие Бишкека 
в ЕАЭС имеет очевидные плюсы, кото-
рые никто не захочет перечёркивать.

— Поэтому нашим двусторонним 
отношениям я угрозы не вижу. Если, 
конечно, им не будет мешать третья 
сторона, а такие попытки мы сейчас, 
к сожалению, наблюдаем, — сказал 
политик.

Даже в случае давления на Соо-
ронбая Жээнбекова он вряд ли станет 
обращаться к России за поддержкой, 
пояснил «Известиям» старший науч-
ный сотрудник РИСИ Аждар Куртов. 
К тому же, уточнил эксперт, у Жээнбе-
кова нет для этого правовой основы: 

на двустороннем уровне у РФ и Кир-
гизии нет документов, которые обя-
жут Москву вмешаться.

— В уставе ОДКБ такая процеду-
ра предусмотрена, но, во-первых, 
должно поступить обращение. Вто-
рое — ОДКБ это коллективная орга-
низация, то есть нужно согласова-
ние от всех участников. В нынешней 
ситуации вряд ли некоторые стра-
ны пойдут на подобного рода шаг, 
например Белоруссия, в своё время 
укрывшая у себя беглого президен-
та Курманбека Бакиева, — подчерк-
нул эксперт.

По словам старшего научного сот-
рудника Центра постсоветских иссле-
дований ИМЭМО Станислава Прит-
чина, кризис в Киргизии ещё далёк 
от своего завершения.

— На юге республики в Оше звучат 
призывы к отделению от севера. Это 
раскол, который ещё сильнее углу-
бился по итогам парламентских выбо-
ров, когда порог прошли только четы-
ре «южные» партии, — сказал он.

Эксперт также уточнил: опыт пре-
дыдущих лет показывает, как непро-
сто восстановить вертикаль власти 
после подобного рода потрясений. 
После революции 2010 года Бишкек 
долго дискутировал с руководством 
Оша, чтобы выстроить отношения, 
и юг смог добиться определённой 
автономии.
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Пиковая данность
A При этом, по его оценкам, 

скорость роста заболева-
емости сейчас не сильно выше, чем 
весной.

— Тогда мы росли с нуля, а сейчас 
с изначально высокого плато. Время 
роста с одного заболевшего до ты-
сячи такое же, как с тысячи до мил-
лиона, поэтому суточный прирост 
сейчас большой, но относительная 
скорость сопоставимая, — считает 
он.

Респираторный сезон, добавил 
Александр Лукашев, заканчивается 
в апреле-мае, но, если продолжится 
динамика, которую мы наблюдаем 
сейчас, к тому времени у населения 
уже сформируется высокая иммун-
ная прослойка.

— Прогнозировать пик невозмож-
но, но я считаю, что до Нового года 
перелом всё-таки случится, — заявил 
вирусолог.

Б олее оп т и м ис т и чен вр ач-
педиатр, инфекционист, вакци-
нолог Евгений Тимаков — он по-
лагает, что заболеваемость будет 
расти лишь следующие три недели.

— В первую очередь сегодня забо-
левают те, кто находился на строгой 
изоляции и соблюдал масочный ре-
жим, а сейчас расслабился. Наруше-
ние масочного режима у нас было 
где-то в течение месяца. Потом вла-
сти взяли ситуацию под контроль, 
отправили людей на дистанционную 
работу, а школьников — на канику-
лы, таким образом разгрузив транс-
портные узлы и офисы. И примерно 
через три недели всё должно стаби-
лизироваться и пойти на уменьше-
ние, — отметил он в беседе с «Изве-

стиями». — Но процесс уменьшения 
будет долгим и продлится до конца 
января.

Если же после двухнедельных 
каникул и месячного режима дис-
танционной работы гра ж дане 
опять начнут контактировать друг 
с другом и пренебрегать правила-
ми безопасности, то рост опять воз-
обновится, добавил Евгений Тима-
ков.

�� ДРУГИЕ КРИТЕРИИ

Несмотря на то что пиковые показа-
тели весны почти достигнуты, вво-
дить всеобщую самоизоляцию вла-
сти не спешат.

Так, пресс-секретарь депутата 
Мосгордумы Сергея Савостьянова 
на вопрос «Известий», обсуждает 
ли городской парламент введение до-
полнительных ограничений, ответи-
ла отрицательно.

Свой блог 7 октября обновил мэр 
Москвы Сергей Собянин. Градона-
чальник рассказал о необходимости 
соблюдения масочного режима, по-
просил граждан старше 65 лет и бе-
ременных женщин оставаться дома, 
а также напомнил, что работодате-
ли должны отправить на удалёнку 
не менее 30% штата.

— По информации Роспотребнад-
зора, требование использовать сред-
ства индивидуальной защиты в ма-
газинах и на предприятиях бытовых 
услуг не является нарушением прав 
потребителей, — говорится в сообще-
нии главы города. — Штраф за отказ 
использовать средства индивидуаль-
ной защиты составляет 4000 рублей.

Однако о самоизоляции или 
новы х ог р а н и ч и т е л ьн ы х ме-
рах Сергей  Собянин упоминать 
не стал. Не делали таких объявле-
ний и руководители других регио-
нов страны.

Если во время первой волны вла-
сти ориентировались на показате-
ли заболеваемости, то теперь кри-
терии оценки изменились, заявил 
«Известиям» член комитета Госду-
мы по охране здоровья Борис Мен-
делевич.

— Число заболевших, насколько 
я понимаю, сегодня не главный кри-
терий введения карантина. Сейчас 
власти будут ориентироваться на ко-
личество тяжёлых случаев течения 
болезни, свободных коек и свобод-
ных аппаратов искусственной вен-
тиляции легких, на процент смерт-
ности. Обобщая, можно сказать, что 
всё зависит от нагрузки на систему 
здравоохранения, — сказал парла-
ментарий.

Депутат уверен, что более серьёз-
ных ограничений, чем сейчас, не по-
следует.

— Документы по их вводу могут 
и должны быть уже подготовлены, 
но если система здравоохранения 
будет справляться, то их вступле-
ние в силу не понадобится, — счи-
тает он.

При этом ранее в интервью те-
леканалу «Россия 24» заммэра сто-
лицы Анастасия Ракова заявляла, 
что  «коек всегда конечное коли-
чество». И сколько бы их ни было 
развёрнуто, они так или иначе од-
нажды закончатся, подчеркнула чи-
новница.

Антикоронный номер
Аптеки продали уже более 500 упаковок фавипиравира

Екатерина Ясакова

С момента старта аптечных продаж 
«Арепливира» и «Коронавира» — 

препаратов для лечения коронавиру-
са на основе фавипиравира — россияне 
купили более 500 упаковок, сообщи-
ли «Известиям» аналитики фармрын-
ка. И это несмотря на то, что минималь-
ная отпускная стоимость этих лекарств 
составляет 11 550 рублей. В конце октя-
бря в аптеках появится третий подобный 
препарат — «Авифавир». С его приходом 
начнётся снижение цены на антико-
видные средства, уверены отраслевые 
специалисты. При этом, как утвержда-
ют в одной из аналитических компаний, 
розничные продажи препаратов фави-
пиравира начались задолго до 21 сентя-
бря — даты официального запуска реа-
лизации этих средств через аптеки. Ещё 
летом было продано не менее 132 упа-
ковок. Эксперты отмечают, что препара-
ты этого ряда могут вызывать тяжёлые 
побочные эффекты, поэтому решение 
об их розничной продаже обоснованно 
только при строгом соблюдении рецеп-
турной формы отпуска лекарств.

�� ЗАГАДОЧНАЯ ИСТОРИЯ

Российские препараты прямого дей-
ствия на COVID-19 «Арепливир» и «Ко-
ронавир», созданные на основе фавипи-
равира, официально начали продавать 
в аптеках 21 сентября. Ранее Минздрав 
разрешил применять их для амбулатор-
ного лечения больных с коронавирусом. 
Регистрационные удостоверения пре-
паратов были изменены, и оба лекар-
ства разрешили реализовывать в том 
числе в аптеках. Третий российский 
препарат этого ряда — «Авифавир» — 
в розницу пока не поступил.

При этом, как сообщили «Извести-
ям» в аналитической компании «Аль-
фарм», розничные продажи препара-
тов фавипиравира начались ещё летом.

— Гонка отечественных производи-
телей в этом направлении началась. 
Эти препараты появились в госреестре 
с мая. Мы видим их розничные прода-
жи с июня: тогда аптеками было про-
дано не менее двух упаковок, в июле — 
не менее 23, а в августе — 107. Таким 
образом, «Авифавир» появился в граж-
данском обороте с июня, а «Арепли-
вир» и «Коронавир» — с июля, — заяви-
ли в «Альфарм».

Согласно базе данных мониторин-
га аптечных продаж компании, сред-
няя отпускная цена упаковки препарата 
на основе фавипиравира в июле соста-
вила 17 тыс. рублей.

«Известия» направили запросы 
производителям всех трёх лекарств 
с просьбой разъяснить эпизоды ап-
течных продаж летом. В «ХимРар» (про-
изводителе «Авифавира»), «Р-Фарм» 
(производителе «Коронавира») и «Про-
момеде» (производителе «Арепливира») 
эту информацию опровергли.

— У нас нет контрактов с аптечны-
ми сетями, и отгрузки в них «Авифави-
ра» мы не производим, — подчеркнул, 
в частности, представитель «ХимРар».

В «Альфарм», однако, настаивают, 
что зафиксировали случаи аптечных 
продаж летом.

— Как правило, аналитические агент-
ства берут агрегированные данные 
с онлайн-касс, — отметил член Обще-
ственной палаты, председатель коор-
динационного совета Российской ас-

социации аптечных сетей, гендиректор 
сети «Столички» Евгений Нифантьев. — 
Поэтому сразу можно предположить 
два варианта. Первый — ошибка в на-
писании или расшифровке чека. Вто-
рой — нельзя исключить, что несколько 
аптек в стране нарушили правила отпу-
ска и реализовали препарат пациенту 
для применения в амбулаторных усло-
виях в тот период, когда он был разре-
шён к применению только в стациона-
рах. При желании это можно проверить 
и выяснить.

Третья причина, как пояснил «Изве-
стиям» ещё один источник, знакомый 
с ситуацией на фармрынке, может скры-
ваться и в конкурентной борьбе между 
компаниями.

�� НЕ ДОРОЖЕ ДЕНЕГ

С начала официального старта продаж, 
на неделе с 21 по 27 сентября было реали-
зовано около 210 упаковок «Арепливира» 
и примерно 270 упаковок «Коронавира», 
сообщили в DSM Group. Продажи осу-
ществлялись по всей России, при этом 
основной объём приходится пока на сто-
личный регион (более 90%).

Третьего октября власти Москвы 
приняли решение, что амбулаторные 
пациенты должны получать новые про-
тивовирусные препараты бесплатно. 
В депздраве столицы не ответили на во-
прос «Известий», раздают ли уже участ-
ковые врачи такие лекарства пациентам.

Средняя стоимость «Арепливира», 
по данным DSM Group, 12 667 рублей, 
а «Коронавира» — 12 370 рублей.

В конце октября в аптеках может по-
явиться «Авифавир», сообщили «Изве-
стиям» в «ХимРар». Напомним, Россий-
ский фонд прямых инвестиций (РФПИ) 
и группа компаний «ХимРар» перед на-
чалом розничных продаж препарата 
«Авифавир» обещали снизить его сто-
имость на 30% по сравнению с конку-
рентами.

С выходом в аптеки «Авифавира» сто-
имость противоковидных препаратов 
начнёт снижаться, уверен Евгений Ни-
фантьев. «Коронавир« (50 таблеток) поя-
вился после «Арепливира» (40 таблеток), 
и цена на него ниже — 11 550 рублей про-
тив 12 320 рублей за упаковку. Когда вый-
дет третий препарат, цена на него долж-
на быть ниже аналогов, считает эксперт.

— Препарат с международным не-
патентованным наименованием фа-
випиравир в ближайшее время бу-
дет включён в список ЖНВЛП. Причём 
по инициативе комиссии Минздрава 
через прямое обращение в правитель-
ство — поскольку заболевание актуаль-
ное, важно лекарственное обеспечение 
широких слоёв населения. Таким обра-
зом, государство будет регулировать 
цену, — рассказал «Известиям» главный 
исполнительный директор «Промоме-
да» Андрей Младенцев.

Прецедент закупки властями Мо-
сквы препарата для бесплатного лекар-
ственного обеспечения столичных па-
циентов с подтверждённым COVID-19 
может стать примером для других рос-
сийских регионов, считают в «Р-Фарм».

Сейчас эта компания в партнёрстве 
с РХТУ имени Менделеева прораба-
тывает возможность полного синтеза 
в России фармацевтических субстан-
ций для производства фавипиравира, 
что позволит существенно снизить се-
бестоимость и конечную цену на пре-
парат в аптеках.

Общество
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Скорая и автобусы прибыли для эвакуации в ближайшее к взрывам  
село Шелемишево

Пункт временного размещения эвакуированных в селе Вослебово

Пожар на складе боеприпасов 
начался из-за возгорания травы

A Изначально появилась ин-
формация, что возгорание 

произошло на территории ликвидиро-
ванной воинской части, где остались 
старые списанные боеприпасы, кото-
рые не успели вывезти.

Было опубликовано множество ви-
део, снятых с дороги рядом с местом по-
жара, на них виден густой чёрный дым. 
Позже в Сети были опубликованы ка-
дры, на которых запечатлены мощные 
взрывы. «Тут катастрофа конкретная! 
Снаряды осыпаются, осколки, пепел. Бе-
жать надо!» — говорит голос за кадром. 
Судя по записям других пользователей, 
взрывы происходят каждые несколь-
ко секунд. В посёлке Желтухинский 
из-за дыма почти не видно неба, следу-
ет ещё из одной видеозаписи.

В Скопине и Ряжске, равноудалённых 
от Шелемишево, также слышны взры-
вы, трясутся окна, рассказывают мест-
ные СМИ. Источник ТАСС отметил, что 
осколками повреждено несколько де-
сятков жилых домов.

МЧС России сообщило, что из-за по-
жара и взрывов на военном арсенале пе-
рекрыта федеральная трасса Р22 «Ка-
спий».

— Сидим на крыльце у дома, смотрим 
в сторону базы, — рассказала позже «Из-
вестиям» жительница Шелемишево Га-
лина. — Ещё громыхает, но небо немного 
просветлело, уже почти нет разноцвет-
ных грибов. Пламя появилось в 13.00, 
сейчас его нет. Взрывы вроде как тоже 
угасают, надеемся, что всё обойдётся. 
Многие уехали, мы пока уезжать не хо-
тим, ждём, что будет дальше. База функ-
ционирует давно, подобных инцидентов 
на ней не припомню.

�� ЗАГОРЕЛАСЬ ТРАВА

Сразу была названа предположитель-
ная причина пожара: пал травы. Позже 
эту причину подтвердило и Министер-
ство обороны.

— 7 октября 2020 года около 13.20 
на территории расположенного в леси-
стой местности склада хранения бое-
припасов Западного военного округа, 
в районе населённого пункта Желтухи-
но Рязанской области, произошло возго-
рание травы. Порывистым ветром огонь 
перекинулся на площадку хранения ар-
тиллерийских боеприпасов, — уточни-
ли в пресс-службе Западного военно-
го округа (ЗВО).

— Надо разобраться прежде всего 
в причинах взрывов: то ли не смогли 
справиться с пожаром, вызванным при-
родными факторами, то ли имел место 

человеческий фактор. В своё время Ми-
нобороны вложило очень большие день-
ги в то, чтобы изменить систему хране-
ния, — отметил в беседе с «Известиями» 
военный эксперт Владислав Шурыгин. — 
Мы на протяжении нескольких лет не на-
блюдали пожаров со взрывами и эваку-
ацией местных жителей. В 1990-е годы, 
в начале 2000-х это происходило посто-
янно, с грустной регулярностью. Сей-
час необходимо провести тщательное 
расследование. Обычно причину в этом 
случае находят со стопроцентной веро-
ятностью. Если выяснится, что происше-
ствие случилось из-за нарушения техни-
ки безопасности, будут сделаны выводы 
в отношении как непосредственных ко-
мандиров, так и тех, кто должен был кон-
тролировать ситуацию.

Указывается, что сейчас на террито-
рии воинской части происходят отдель-
ные взрывы боеприпасов, личный состав 
и гражданский персонал были эвакуи-
рованы. При этом, как заявили предста-
вители ЗВО, угрозы близлежащим насе-
лённым пунктам нет.

Штатный пожарный расчёт воинской 
части попытался самостоятельно спра-
виться с возгоранием, однако это не уда-
лось. Теперь возгорание ликвидируют 
совместно с прибывшими на место ЧП 
пожарными расчётами МЧС.

В администрации Скопинского райо-
на прокомментировали пожар СМИ, со-
общив, что на место выехали специали-
сты администрации, медики и полиция, 

однако «добираться туда может быть не-
безопасно».

Отметим, что в мае уже был инцидент 
с детонацией снарядов из-за возгорания 
травы — на территории бывшего военно-
го полигона в удмуртском селе Пугачёво. 
А в июне прошлого года в той же Рязан-
ской области во время плановых заня-
тий по огневой подготовке на полигоне 
Сельцы загорелась сухая трава, в резуль-
тате чего возгорание распространилось 
на близлежащий лесной участок.

�� ПОЕЗД, РОБОТЫ И МИНИСТР

Сразу после начала пожара источники 
«Известий» в военном ведомстве сооб-
щили: в район происшествия перебра-
сываются робототехнические ком-
плексы «Уран-6» и «Уран-14». «Шестёрки» 
планируется использовать для развед-
ки и разминирования неразорвавшихся 
боеприпасов. В свою очередь, «Ураны-14» 
будут тушить пожар. Машины принад-
лежат инженерным подразделениям За-
падного военного округа.

Позже в военном ведомстве эту ин-
формацию подтвердили, заявив, что 
к месту чрезвычайного происшествия 
отправился сводный отряд подразде-
лений инженерных войск Западного 
военного округа. В его составе более 
15 единиц военной и специальной тех-
ники, в том числе инженерные маши-
ны разграждения ИМР-2, робототех-
нические комплексы разминирования 

«Уран-6» и пожаротушения «Уран-14», 
а также около 100 специалистов инже-
нерных войск.

Ранее «Известия» уже писали об этих 
беспилотниках. Машины могут доби-
раться до очагов возгорания и работать 
там, где человеку находиться опасно. 
Их в том числе планировалось задей-
ствовать при ликвидации последствий 
техногенных и природных катастроф. 
В прошлом году, к примеру, «Ураны-14» 
были задействованы при пожаре на во-
енном арсенале в Ачинске.

В настоящее время, по данным рос-
сийского оборонного ведомства, груп-
пировка, созданная для ликвидации по-
жара на территории склада хранения 
боеприпасов ЗВО в Рязанской области, 
включает в себя 189 военнослужащих, 
38 единиц военной и специальной тех-
ники, 4 самолёта Ил-76, оборудованных 
выливными авиационными приборами 
ВАП-2, 3 вертолёта Ми-8 с водосливны-
ми устройствами ВСУ-5.

Также в Минобороны заявили, что 
в составе подразделений, принима-
ющих участие в ликвидации чрезвы-
чайной ситуации, робототехнические 
комплексы разминирования «Уран-6» 
и пожаротушения «Уран-14», беспилот-
ные летательные аппараты «Орлан-10», 
инженерные машины разграждения 
ИМР-2, пожарные танки, специальные 
бронированные пожарные автомобили 
и другая специальная техника.

К месту происшествия в Рязанскую 
область вылетела комиссия Миноборо-
ны России под руководством замести-
теля министра обороны Российской 
Федерации генерала армии Дмитрия 
Булгакова.

Группировка МЧС России, привле-
чённая к ликвидации пожара и взрывов, 
была увеличена до 100 человек и 26 еди-
ниц техники. В готовность приведён 
вертолёт Ми-8 МЧС России, 50 человек 
и 4 единицы техники ЦСООР «Лидер», 
в том числе две пиротехнические ава-

рийно-спасательные машины, а также 
специалисты ВНИИПО с робототехни-
ческим комплексом тяжёлого класса.

По словам источников «Известий», 
Западный военный округ распола-
гает достаточными силами, поэтому 
пока привлекать к ликвидации послед-
ствий пожара специалистов противо-
минного центра МО РФ не планируется. 
В то же время, по словам собеседни-
ков издания, прорабатывается вопрос 
от отправке к месту происшествия во-
еннослужащих и автомобильной тех-
ники 100-го отдельного полка обеспе-
чения. Они будут отвечать за подвоз 
припасов, личного состава спасателей 
и спецтехники. 100-й ОПО носит нео-
фициальное название «военный МЧС». 
В мирное время задача этой воинской 
части — оказание помощи в ликвида-
ции последствий стихийных бедствий 
и техногенных катастроф. 

На место ЧП вылетает глава МЧС 
Евгений Зиничев. Сообщается, что 
к 16.25 мск эвакуированы более 1,6 тыс. 
человек из 14 населённых пунктов.

Из Ряжского района области эвакуи-
руют жителей населённых пунктов Лы-
ково, Нагорное, Александрово, Чирко-
во. На трассе «Каспий» также закрыты 
две АЗС.

�� ОТ НОСКОВ 
ДО БОЕПРИПАСОВ

Склад боеприпасов в лесу между сё-
лами Шелемишево и Желтухино су-
ществовал уже очень давно — в годы 
войны там находился склад 1-го раз-
ряда № 732 Главного артиллерийского 
управления. Позже, судя по публика-
циям в СМИ, там находилась закрытая 
войсковая часть № 55443, сотрудники 
которой раньше изготавливали, а по-
том демонтировали оборонительные 
взрывные снаряды. С городка сняли 
статус закрытого, писали СМИ, но в ре-
альности он до сих пор закрыт.

Позже информация подтвердилась — 
в военном ведомстве «Известиям» со-
общили, что пожар идёт на территории 
войсковой части 55443-РК. Это филиал-
склад ракетно-артиллерийского воо-
ружения — объединённого логисти-
ческого центра Западного военного 
округа. В составе этого центра несколь-
ко десятков таких воинских частей, 
расположенных на территории от Ниж-
него Новгорода до Санкт-Петербурга. 
Помимо боеприпасов на складах-фи-
лиалах хранятся все виды имущества — 
от носков до горюче-смазочных мате-
риалов.
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« ГОНКА ОТЕЧЕ-
СТВЕННЫХ ПРО-
ИЗВОДИТЕЛЕЙ 

В ЭТОМ НАПРАВЛЕНИИ НА-
ЧАЛАСЬ. ЭТИ ПРЕПАРАТЫ 
ПОЯВИЛИСЬ В ГОСРЕЕСТРЕ 
С МАЯ. МЫ ВИДИМ ИХ РОЗ-
НИЧНЫЕ ПРОДАЖИ С ИЮНЯ
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Больше не наливать
A Как пояснил «Известиям» 

один из авторов законо-
проекта, первый зампред комитета 
по труду, социальной политике и де-
лам ветеранов Михаил Тарасенко, та-
кая инициатива родилась после изуче-
ния международного опыта.

— Кроме России и Китая, пиво в пла-
стиковых бутылках ёмкостью больше 
литра нигде не продаётся. Представи-
тели алкогольного бизнеса получа-
ют с этого высокую прибыль, но это 
очень пагубно сказывается на населе-
нии. Именно поэтому мы предложи-
ли принять этот закон, чтобы выйти 
на стандарты, которые существуют 
в других странах мира, — пояснил пар-
ламентарий.

Свою инициативу авторы докумен-
та обосновывают и посланием Влади-
мира Путина Федеральному собра-
нию в 2018 году, в котором президент 
указал на необходимость увеличения 
продолжительности жизни россиян 
до 80 лет.

«Эта задача невыполнима без реше-
ния проблемы алкоголизации населе-
ния, и в первую очередь молодёжи и лю-
дей детородного возраста», — говорится 
в пояснительной записке к документу.

Также депутаты приводят стати-
стику Минздрава, согласно которой 
ежедневно употребляют алкогольные 
напитки, включая пиво, 33% юношей 
и 20% девушек. А доля людей, которые 
регулярно пьют пиво, превышает 70%. 
Запрет розничной продажи алкоголя 
в полимерной потребительской таре 
объёмом более 0,5 л будет способство-
вать снижению уровня алкоголизации 
населения и улучшению здоровья на-
ции, подчёркивается в тексте.

В 2017 году в России ограничили 
объём пластиковой тары для пива 1,5 л. 
Документ о его снижении до 0,5 л был 
внесён в парламент ещё в 2018 году, од-
нако только сейчас включён в план рас-
смотрения нижней палатой.

— С 2018 года положение с алкого-
лизацией населения в России не силь-
но изменилось, поэтому законопроект 
надо принимать. Хотя противников, 
которые лоббируют интересы алко-
гольного бизнеса, у него сегодня очень 
много. Им всё равно, что это вредит 
здоровью и приводит к росту алкого-
лизма, — подчеркнул депутат Госдумы 
от Дагестана Гаджимет Сафаралиев.

Он добавил, что к тому же держать 
алкогольные напитки в пластиковой 
таре длительное время опасно, так как 
спирт расщепляет пластмассу, и она 
растворяется в содержимом.

— Чем меньше мы будем предлагать 
этих соблазнов населению, тем здоро-
вее будет наше общество. А мы их ви-
дим сегодня на каждом шагу, начиная 
со шкаликов-стаканчиков, которые 
стоят даже на кассовых аппаратах, — 
заявил «Известиям» сенатор Валерий 
Рязанский.

Он подчеркнул, что не изменит 
своей точки зрения, даже если ини-
циативу отклонит комитет Госдумы 
по экономической политике, промыш-
ленности, инновационному развитию 
и предпринимательству. Его первый 
зампред Дмитрий Сазонов подтвер-
дил «Известиям», что комитет действи-
тельно не будет поддерживать этот за-
конопроект.

— Мы рекомендовали его отклонить, 
так как не видим, как эта инициатива 
реально сможет повлиять на снижение 

потребления алкоголя, я уж не говорю 
про экономику, которая явно от это-
го пострадает. Очевидно, что этот за-
конопроект направлен против пива, 
для которого в основном использует-
ся пластиковая тара более 0,5 л. То есть 
идёт борьба одних напитков против 
других напитков, — пояснил парламен-
тарий.

В других фракциях Госдумы едино-
россов поддерживают.

— У нас есть данные экспертов, ко-
торые говорят, что действительно мо-
жет произойти снижение потребле-
ния алкоголя, поэтому мы, скорее 
всего, поддержим эту меру, — заявил 
«Известиям» первый зампред фрак-
ции «Справедливой России» Михаил 
Емельянов.

Зампред фракции КПРФ Валентин 
Шурчанов отметил, что любая про-
дукция в стекле качественнее и безо-
паснее, поэтому это правильная ини-
циатива. С другой стороны, по словам 
депутата, в условиях кризиса нужно 
принимать взвешенные решения, ко-
торые не ударят по бизнесу.

�� БИЗНЕС НЕ ПОДДЕРЖИТ

В Росалкогольрегулировании в ответ 
на вопрос «Известий» об отношении 
к инициативе депутатов рекомендо-
вали обратиться в Минфин, кото-
рый курирует вопросы этого рынка. 
В пресс-службе ведомства отмети-
ли, что законопроект на рассмотре-
ние в Минфин пока не поступал.

А вот представители бизнеса высту-
пают категорически против. Гендирек-
тор группы компаний «Таркос», кото-
рая занимается производством пива 
и других слабоалкогольных напитков, 
Дмитрий Тарасевич заявил «Извести-
ям», что в случае принятия законопро-
екта это приведёт к серьёзному удоро-
жанию продукции.

— Стоимость тары из стекла значи-
тельно больше. В нашей стране очень 
сильно развит ПЭТ даже не потому, что 
это дешёвая пластиковая тара, а пото-
му, что это дешёвая логистика, а в на-
шей стране продукция перевозится 
на очень большие расстояния, — по-
яснил он.

По словам Дмитрия Тарасевича, бу-
тылка из стекла весит 300–400 г плюс 
в ней ещё налито 0,5 л, что добавляет 

практически 80% к весу. Если говорить 
о пластике, то он весит 30–40 г, а стоит 
в разы меньше.

— Соответственно, от этого зависят 
загрузка транспорта и логистические 
издержки, которые по законам рын-
ка лягут на потребителей, — пояснил 
бизнесмен, также указав на дефицит 
в России стекла из-за закрытия цело-
го ряда заводов.

Не станет выходом из этой ситу-
ации и переход на большие алюми-
ниевые банки. По словам Тарасевича, 
опыт «Балтики», которая их исполь-
зовала, оказался не очень удачным 
и массового распространения объ-
ём более 0,5 л не получил. Да и произ-
водство банок всё равно дороже, чем 
пластика.

Аналогичного мнения придержи-
вается исполнительный директор Со-
юза российских пивоваров Вячеслав 
Мамонтов. По его словам, он с законо-
проектом незнаком, но вряд ли его при-
мут, так как это будет иметь серьёзные 
последствия для рынка.

Игра в открытую
Сколько могут заработать покупатели бумаг «Совкомфлота»

Роза Алмакунова, 
Екатерина Виноградова

А кции «Совкомфлота», несмотря 
на пессимистичное начало торгов 

и падение почти на 13%, привлекатель-
ны для покупки в долгосрочной пер-
спективе, отмечают опрошенные «Изве-
стиями» аналитики. Также они хороши 
в качестве защитных от ослабления руб-
ля, так как вся выручка привязана к ва-
люте. В целом инвестор может рассчиты-
вать на потенциальную доходность выше 
15%. 7 октября на Московской бирже на-
чались торги акциями ПАО «Совкомфлот». 
Продажа компании готовилась несколь-
ко лет, в ближайшем будущем новых IPO 
госкомпаний не предвидится, считают 
эксперты.

�� НА ДОЛГОСРОЧНУЮ 
ПЕРСПЕКТИВУ

Первичное размещение акций госпред-
приятия проходило с 28 сентября по 6 ок-
тября 2020 года. В рамках IPO выстав-
лено 17,2% акций по цене 105 рублей 
за штуку. Компания привлекла почти 
43 млрд рублей, или $550 млн, говорит-
ся в заявлении на сайте «Совкомфлота».

После открытия торгов акции «Со-
вкомфлота» потеряли 12,8%, опустив-
шись до 91,5 рубля. На 15.00 их стоимость 
оставалась на уровне 100 рублей за шту-
ку. Опрошенные «Известиями» аналити-
ки оптимистично смотрят на проведён-
ный листинг. По их оценкам, несмотря 
на пессимистичное начало торгов, ак-
ции компании привлекательны в долго-
срочной перспективе. Также они могут 
стать защитными от ослабления рубля, 
так как вся выручка привязана к валюте.

У эмитента сильные позиции в отрас-
ли, солидный портфель заказов и выгод-
ный для акционеров подход к начисле-
нию дивидендов, подчеркнула аналитик 

ГК «Финам» Наталия Пырьева. Компания 
имеет все предпосылки для роста фи-
нансовых показателей, считает эксперт. 
На долгосрочном горизонте ожидания 
от её бизнеса умеренно положительные, 
рост акций выше цены IPO весьма веро-
ятен, согласился и начальник управле-
ния информационно-аналитического 
контента «БКС Мир инвестиций» Васи-
лий Карпунин. Текущая дивидендная 
доходность бумаг уже находится на ин-
тересных уровнях, при этом стоит рас-
считывать на улучшение общей конъ-
юнктуры цен на перевозку нефти и газа, 
считает главный инвестиционный стра-
тег «Открытие Брокер» Константин Бу-
шуев. Он добавил: локально справед-
ливый уровень цен за одну акцию — 117 
рублей.

— Инвесторы могут неплохо зарабо-
тать. По нашим расчётам, целевая цена 
на 12 месяцев — $1,71, или 134 рубля по те-
кущему курсу, а её потенциальная до-
ходность может составить от 15 до 28%. 
С учётом дивидендов и вовсе 21–35%, — 
рассказывает Наталия Пырьева.

Это IPO стало первой крупной при-
ватизационной сделкой с декабря 
2016 года, когда состоялась продажа 
19,5% акций «Роснефти», принадлежав-
ших «Роснефтегазу». В качестве поку-
пателей тогда выступили швейцарский 
трейдер Glencore и инвестиционный 
фонд Qatar Investment Authority, а сум-
ма сделки составила €10,2 млрд, или 692 
млрд рублей.

За несколько месяцев до этого, в июле 
2016 года, прошло вторичное размеще-
ние акций (SPO) «Алросы» на Москов-
ской бирже. Росимущество продало 
10,9% акций на 52,2 млрд рублей. При 
этом ранее, в 2013-м, госкомпания про-
вела IPO, продав 16% акций на $1,3 млрд.

Выхода на IPO частных компаний 
не было с 2017 года после размещения 
бумаг Globaltruck. По словам директо-

ра по корпоративным и суверенным 
рейтингам агентства «Эксперт РА» Иго-
ря Смирнова, вообще мало российских 
компаний выбирает выход на биржу — 
отечественную или зарубежную. Причи-
на в том, что спрос на публичный рынок 
капитала небольшой. В российских ре-
алиях находить общий язык партнёрам 
с большими пакетами через ставшие 
стандартными механизмы корпоратив-
ного управления проще, чем с минори-
тариями, резюмировал он.

Отсутствие большого количества IPO 
частного бизнеса на Мосбирже связа-
но не со спросом инвесторов, а с про-
должающимися огосударствлением 
экономики, давлением на бизнес и от-
сутствием новых перспективно круп-
ных частных российских эмитен-
тов, уверен Константин Бушуев. Тогда 
как, по мнению главного экономиста 
TeleTrade Марка Гойхмана, фондовый 
рынок в России недостаточно развит, 
для населения он остаётся в основном 
экзотикой и даже опасностью, подчёр-
кивает он. Инвестклимат и уровень до-
ходов потенциальных покупателей ак-
ций также оставляют желать лучшего. 
Поэтому бизнес если и размещает бу-
маги на бирже, то предпочитает зару-
бежные площадки.

�� СДЕЛКА ПО ПЛАНУ

Продажа «Совкомфлота» — плановая 
мера, которая находится в рамках дол-
госрочной стратегии по снижению доли 
государства в экономике, эта сделка го-
товилась несколько лет, отметил ана-
литик управления торговых операций 
на российском фондовом рынке «Фри-
дом Финанс» Александр Осин.

При этом государство не получит до-
ходов от этой сделки: свои акции пра-
вительство на продажу не выставляло, 
несмотря на то что его доля в компании 

снизилась до 82,8%. Государство выигра-
ет только от дальнейшего развития ком-
пании: IPO проходило в рамках увели-
чения уставного капитала, то есть все 
вырученные деньги поступят не в бюд-
жет, а в распоряжение самого «Совком-
флота». В конечном счёте те средства, 
которые группа привлекла в ходе IPO, 
всё же перетекут в казну, но уже в виде 
дивидендов и не единовременно.

В «Совкомфлоте» ранее заявляли, что 
направят привлечённые средства на об-
щекорпоративные нужды, в том числе 
на инвестиции в новые индустриальные 
проекты и дальнейшее уменьшение дол-
говой нагрузки.

Согласно плану приватизации 
на 2021–2023 годы, государство прекра-
тит участие в уставных капиталах та-
ких крупных компаний, как Махачка-
линский и Новороссийский морские 
торговые порты, а также «Внешнеэко-
номическое объединение “Алмазюве-
лирэкспорт”». Предполагается, что без 
учёта стоимости акций крупнейших 
компаний в федеральный бюджет посту-
пит по 3,6 млрд рублей в 2021 и 2022 го-
дах, а также 3,3 млрд в 2023-м.

В ближайшем будущем новых IPO 
госкомпаний не предвидится, уверен 
Василий Карпунин. Сделки по прива-
тизации небольших госпакетов в круп-
нейших компаниях — тех же портах — 
возможны, но вряд ли в обозримой 
перспективе. У России достаточная бюд-
жетная обеспеченность, как минимум 
довольно высокий уровень резервов для 
того, чтобы не рассматривать привати-
зацию как один из основных источни-
ков денег на случай ухудшения эконо-
мической ситуации.

Минфин РФ не планирует крупных 
приватизационных сделок на предсто-
ящий трёхлетний период в 2021–2023 го-
дах, заявлял ранее замглавы ведомства 
Алексей Моисеев.

Елена Сидоренко, Анна Ивушкина

К концу 2020 года численность сотруд-
ников в своём коллективе планирует 

уменьшить каждый пятый работодатель 
(22%). Таковы результаты опроса hh.ru 
для «Известий». Эксперты отмечают, что 
в последнюю неделю наблюдается не-
гативная тенденция и с количеством от-
крытых вакансий. Поэтому дальнейшего 
роста безработицы (а сейчас не у дел оста-
лись уже более 4 млн человек) исключать 
нельзя. Финансовое состояние компаний 
ухудшается из-за перевода сотрудников 
на дистанционную работу. Многие себе 
это позволить просто не могут и отправля-
ют работников в неоплачиваемые отпуска.

�� ПОЙДУТ НА СОКРАЩЕНИЯ

До конца года сокращение сотрудников 
планирует провести каждый пятый ра-
ботодатель в России. Такие результаты 
получены в ходе опроса, проведённо-
го hh.ru. Также выяснилось, что с нача-
ла кризиса из-за пандемии сокращение 
штатов произошло почти в половине 
(47%) российских компаний.

В основном в числе уволенных оказа-
лись специалисты (68%). Сложившаяся 
ситуация негативно отразилась и на раз-
мерах зарплат. Их снижение почувство-
вали на себе 37% сотрудников. При этом 
11% компаний это ещё предстоит.

— На рынке труда прошедшие сокра-
щения отразились в виде значительного 
снижения открытых вакансий в апреле-
мае, когда было 12 человек на место. Вос-
станавливаться ситуация стала только 
к середине июня, а конкуренция соис-
кателей по вакансиям сократилась в два 
раза, — рассказал «Известиям» руково-
дитель пресс-службы компании hh.ru 
Александр Джабаров. — По резюме ди-
намика остановилась в августе — при-
рост всего 2%. Снижение количества ре-
зюме в мае было связано с тем, что люди 
предпочли не искать в этот период рабо-
ту и переждать. Они понимали, что, кро-
ме удалёнки, ни на что больше не устро-
ятся.

По его словам, если вторая волна ко-
ронавируса будет такой же жёсткой, 
как и первая, то ситуация на рынке тру-
да станет очень сложной, что чревато 
новой чередой увольнений.

— До сих пор сохраняются отрасли, 
которые ещё далеки от восстановления, 
поэтому вполне возможно, что в них на-
целены на сокращения. Так что негатив-

ный настрой на уровне 22% вполне объ-
ясним, — пояснил Александр Джабаров.

Ухудшение состояния рынка труда 
отметил и основатель SuperJob Алексей 
Захаров. Он заявил, что в октябре пока-
затели по открытым вакансиям вновь 
пошли вниз.

— На пике пандемии активность рабо-
тодателей падала на 60%. Это очень вы-
сокий показатель, можно сказать, что 
набор персонала практически остано-
вился. Ожидалось, что восстанавливать-
ся всё будет очень долго. Однако к концу 
августа показатели достигли докризис-
ных, а в первые две-три недели сентября 
даже повысились на 7%. Но сейчас есть 
опасения, что мы вновь уйдём в минус 
относительно докризисной ситуации, — 
сказал «Известиям» эксперт.

Алексей Захаров заметил, что с воз-
обновлением деятельности многих 
предприятий после снятия ограниче-

ний размер зарплат вернулся к докри-
зисным. Однако ожидать индексацию 
могут только специалисты IT-сферы. 
Эксперт также подчеркнул, что в кри-
зис пострадали практически все от-
расли, в выигрыше оказались только 
фармацевты и производители алко-
гольной продукции.

�� ТРУДОВЫЕ ОПАСЕНИЯ

Перевод сотрудников на дистанци-
онную работу вновь сильно ударит 
по финансовому состоянию компаний, 
и они будут вынуждены проводить со-
кращение штатов, заявила «Извести-
ям» директор научно-образователь-
ного центра социального развития 
РАНХиГС Любовь Храпылина.

— Компании вынуждены идти 
на такие меры, потому что просто 
не в состоянии содержать штат. Сей-
час начнутся и отправки в отпуск без 
содержания. Ведь в большинстве ор-
ганизаций невозможно организовать 
удалённую работу, необходимо при-
сутствие сотрудника на рабочем ме-
сте, а иногда и целого коллектива, — 
отметила эксперт.

По её словам, рынок труда сейчас 
находится в тревожном состоянии 
из-за новых карантинных мер.

— Есть опасения, что опять прои-
зойдёт застой, когда многие пред-
приятия не будут работать и деятель-
ность придётся вести в ограниченном 
варианте, не получая прибыли на со-
держание работников. Пока нас успо-
каивают, говорят, что не будет повто-
рения ограничений. А верить в то, что 

такого не произойдёт, видя показате-
ли заболеваемости, как-то не получа-
ется, — пояснила Любовь Храпылина.

Несмотря на наблюдаемый рост 
безработицы, назвать его катастрофи-
ческим пока нельзя, отметил зампред 
Федерации независимых профсоюзов 
России (ФНПР) Александр Шершуков.

По его мнению, невозможно с уве-
ренностью утверждать, что полови-
на российских компаний провела 
сокращения. Александр Шершуков 
подчеркнул, что социологический 
опрос проводится среди опреде-
лённой аудитории и экстраполиро-
вать его на весь рынок труда невоз-
можно.

— В основном сокращения пришлись 
на компании среднего и малого бизне-
са, которые испытывают финансовые 
трудности до сих пор, — сказал он «Из-
вестиям».

Эксперт всё же не исключил, что 
рост безработицы, который в послед-
ний месяц затормозился, вновь может 
пойти вверх.

В январе 2020 года уровень без-
работицы по методологии Между-
народной организации труда (МОТ) 
составлял 4,7%, а число незанятых — 
3,5 млн человек. По состоянию на ав-
густ эти показатели выросли до 6,4% 
и 4,8 млн человек, сообщили «Изве-
стиям» в Минтруде. По профессиям 
больше всего среди нетрудоустроен-
ных граждан, которые заняты в сферах 
торговли, бытового обслуживания, ад-
министративной и обеспечивающей 
работы, транспортной отрасли, а так-
же не имеющих квалификации.
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«Рождаемость на фоне коронавируса 
вполне может вырасти»
Глава Росстата Павел Малков – о влиянии пандемии на демографию, народе эльфов и новом методе расчёта МРОТ

A Вы сказали, что возникают 
нюансы. Какие?

Если изменяется методика по рас-
чёту прожиточного минимума и МРОТ, 
затрагивается и большое количество 
других, связанных с этим вопросов: на-
пример, подходы к расчёту бедности.

В ПФР идут только данные людей, 
за которых уплачены страховые взно-
сы, а в ФНС — о людях, у которых упла-
чены налоги и страховые взносы. Чем 
эта информация интереснее, чем та, ко-
торая есть сейчас?

Да, мы также уже получаем обезли-
ченную информацию из налоговой служ-
бы и учимся с ней работать. И эта инфор-
мация просто немного другая по своей 
сути. В налоговой службе есть допол-
нительные атрибуты юридических лиц. 
Пенсионный фонд не может нам выгру-
зить тип предприятия: крупное, среднее 
или малое, не может нам дать характери-
стики некоторых предприятий — у нало-
говой службы всё это есть.

Есть и другие отличия — например, 
связанные с периодичностью получе-
ния информации. Пенсионный фонд 
может выгружать данные в Росстат 
ежеквартально, а налоговая по форме 
2-НДФЛ — только один раз в год.

Надо работать со всеми источника-
ми информации, смотреть, сопостав-
лять, и в конечном итоге мы выйдем 
на целевую модель расчёта показателей.

Будет зарплата рассчитываться 
только на основе данных Пенсионно-
го фонда, только на основе данных на-
логовой службы или будет применять-
ся смешанная модель, покажут только 
время и экспериментальные расчёты.

То есть нельзя сказать, что вы прямо зав-
тра или с 2021 года перестанете считать 
медианную зарплату, как раньше, и рез-
ко перейдёте на новую методику?

Нет. У нас нет задачи до основания 
всё разрушить, а затем новый мир по-
строить. Только когда мы увидим, что 
новые методики достаточно проработа-
ны, чтобы полностью заменить старые 
расчёты, тогда откажемся от традицион-
ных инструментов. Не надо революций.

Когда мы говорим о таких базовых 
основополагающих понятиях, как про-
житочный минимум и МРОТ, очевидно: 
абсолютно всё сразу учесть невозмож-
но. Требуется некоторое время.

Как изменится медианная зарплата, 
от которой будут рассчитывать МРОТ, 
если использовать вашу методику? Если 
судить по расчётам Минтруда, то особых 
изменений в сторону повышения ожи-
дать не приходится.

По данным последнего обследова-
ния в 2019 году, медианная зарплата со-
ставляла 34,3 тыс. рублей. Но эта циф-
ра рассчитывалась на обследовании 
ограниченного количества организа-
ций, которые относятся только к круп-
ному и среднему бизнесу. На основе 
данных ПФР мы можем учитывать ма-
лый, микробизнес и работников у инди-
видуальных предпринимателей. В этом 
случае медианная зарплата за 2019 год 
составит примерно 30,4 тыс. рублей.

Путём несложных расчётов можно по-
нять, что МРОТ на следующий год — 
12,7 тыс. рублей — Минтруд уже устано-
вил на основании медианной зарплаты, 
рассчитанной по новой методике. И если 
данные с поправкой на МСП ниже, 
то и роста МРОТ ожидать не приходится, 
а то и вовсе надо готовиться к снижению?

Снижение медианной зарплаты 
можно было предположить сразу, учи-
тывая включение в расчёты малых 
предприятий и микробизнеса. Но это 
более честный подход — когда берётся 
вся совокупность на 100%, а не выборка.

Есть ещё один момент — потребитель-
ская корзина рассчитывалась ежеквар-
тально. Поэтому под влиянием сезонно-
сти, например урожая осенью, стоимость 
корзины снижалась, и приходилось со-
ответственно менять прожиточный ми-
нимум, что негативно воспринималось 
населением. В связи с переменами не об-
суждается ли вопрос о переходе на бо-
лее корректные годовые данные по ме-
дианной зарплате и доходам?

На этот вопрос мы ответим совмест-
но с Минтрудом, потому что у любого 
подхода есть свои «за» и «против». С од-
ной стороны, мы прекрасно понимаем 
проблемы ежеквартального расчёта 
и некоторые неточности, возникающие 
из-за фактора сезонности. С другой — 
любое движение в сторону увеличения 
периода расчётов будет воспринимать-
ся как шаг назад. Объяснять такие шаги 
всегда очень сложно.

Вы сами за какой подход?
Есть и «за» и «против» у каждого под-

хода. К сожалению, простого решения 
нет. Конечно, Росстат хочет выдавать 

как можно более точные данные и как 
можно чаще.

Я — за годовой!
Я рад, но шансов на такое решение 

мало. С точки зрения общественного 
восприятия это будет выглядеть так, 
будто кто-то пытается не показать объ-
ективную реальность, скрывает цифры.

Вы помните, как мы переходили 
с ежемесячной на квартальную публи-
кацию по доходам. До сих пор нас про-
сят вернуть ежемесячные расчёты, хотя 
мы чётко показали, что раньше это было 
моделирование, что из пяти необходи-
мых источников данных у нас в ежеме-
сячном разрезе есть только два или три, 
всё остальное просто досчитывается. 

Мы показали, что такой подход не ра-
ботает в случае серьёзных изменений 
в экономике — как, например, происхо-
дит сейчас на фоне коронавируса. Уже 
прошло больше года, а нам постоянно 
этот вопрос задают: «Верните обратно 
ежемесячные публикации».

По потребительской корзине в принци-
пе обсуждался вопрос, чтобы оставить 
её для расчёта прожиточного миниму-
ма и расширить до рационального по-
требления?

Конечно, обсуждался неоднократно, 
но это не прерогатива Росстата. Мы уча-
ствовали во всех обсуждениях и везде 
высказывали свою точку зрения.

�� ЭФФЕКТ СОЦПОДДЕРЖКИ

В коронавирусный кризис пособия вы-
плачивались не только нуждающим-
ся, но и всем гражданам — например, 
с детьми, были повышены выплаты без-
работным. У вас есть оценки, как это по-
влияло на доходы населения?

У Росстата есть соответствующее об-
следование: мы анализируем структуру 
расходов, доходов населения. Оно пока-
зало, что и в первом, и во втором кварта-
ле этого года доля социальных выплат 
существенно выросла. Во втором кварта-
ле этого года доля социальных пособий 
всех видов, включая пособия на детей, 
но без пенсий, в структуре денежных до-
ходов населения составила 7,5%, в анало-
гичный период 2019-го — 4,5%.

По нашим оценкам, увеличение 
на три процентных пункта произошло 
как раз благодаря оказанным прави-
тельством мерам поддержки. Во вто-
ром квартале этого года до населения 
было доведено 359 млрд рублей, кото-
рые были выделены в качестве допол-
нительных мер соцподдержки населе-
ния в период пандемии.

Кроме того, мы в октябре проводим 
комплексное обследование условий 
жизни населения, там тоже есть вопро-

сы, которые позволят включать инфор-
мацию о доходах, об условиях жизни, 
трудовой деятельности тех социаль-
ных групп, которые в первую очередь 
нуждаются во внимании: семьи с деть-
ми, пожилые люди. Появится дополни-
тельная информация.

Эксперты при этом отмечают, что неко-
торые пособия, не связанные с панде-
мией, получают люди, которых нельзя 
отнести к нуждающимся. Изменят ли си-
туацию с точки зрения адресности под-
держки создание «социального казна-
чейства» и перепись населения?

«Социальное казначейство» — пре-
красная идея, одно окно для мер соцпод-
держки, единая технологическая плат-

форма. Именно мне эта тема особенно 
близка, потому что до работы в Росста-
те я десять лет участвовал в создании 
сети многофункциональных центров 
«Мои документы», входил в команду, 
которая реализовывала этот проект 
по всей стране.

В начале 2006 года, когда строили 
первые МФЦ, никто не верил в успех. 
Говорили, что невозможно переделать 
все процессы и собрать все услуги. Се-
годня сложно представить свою жизнь 
без них, настолько они стали привычны.

Уверен, что проект «социального каз-
начейства» позволит совершить такой 
же прорыв в мире соцподдержки.

Здесь надо понимать, что «социаль-
ное казначейство» и данные перепи-
си — две стороны одной медали. «Соци-
альное казначейство» фокусируется 
на адресной помощи, то есть государ-
ство будет знать, кому, когда и в каком 
объёме необходимо помогать. Это пер-
сонифицированная информация. Дан-
ные переписи — это база для принятия 
управленческих решений на основа-
нии портрета нашей страны — мозаи-
ки из портретов отдельных населённых 
пунктов, которую мы создадим. Это де-
персонифицированные данные, и в них 
нет информации о доходах населения.

В итоге государство знает, как рас-
пределять деньги, помощь, готово инве-
стировать ресурсы в инфраструктуру, 
а человек знает, на какую поддержку го-
сударства он может рассчитывать и как 
её получить.

�� ПЕРЕПИШУТ ВСЕХ

Росстат постоянно упрекают, что дан-
ные переписи публикуются только че-
рез год. Планируются ли изменения в ны-
нешнем обследовании?

Да. Мы говорим, что это первая циф-
ровая перепись, в том числе за счёт ши-
рокого использования технологий и ин-
формационных систем для обработки 
данных. Всю информацию мы сразу 

будем получать в цифровом виде либо 
с планшетов, с которыми пойдут пере-
писчики, либо с портала госуслуг.

Напомню, что у нас основной этап пе-
реписи пройдёт в апреле следующего 
года, а перепись на труднодоступных 
территориях стартует уже сейчас, в ок-
тябре этого года, и продлится до июня 
2021-го. Предварительные данные поя-
вятся уже в октябре 2021 года — через 
три месяца после завершения перепи-
си на труднодоступных территориях, 
то есть существенно быстрее, чем рань-
ше. С октября 2021-го ещё год Росстат 
будет постепенно публиковать более 
подробную детализированную ин-
формацию в новых разрезах. Все ре-
зультаты будут опубликованы до кон-
ца 2022 года — это значительно быстрее, 
чем при предыдущих переписях.

Не помешает ли вашим планам но-
вый подъём заболеваемости корона-
вирусом? Если он окажется таким же 
сильным, как и весной, нет ли планов 
в очередной раз передвинуть сроки пе-
реписи?

Как я уже сказал, по труднодоступ-
ным территориям перепись уже сейчас 
идёт, и я надеюсь, будет продолжаться 
в плановом режиме. На этих террито-
риях сейчас нет какой-то острой ситу-
ации, требующей ограничения пере-
мещений и контактов. Переписчиков 
обеспечиваем необходимыми сред-
ствами защиты. Если сохранится угро-
за заражения коронавирусом во вре-
мя основного этапа переписи в апреле 
следующего года, то основной контин-
гент переписчиков тоже обеспечим 
необходимыми средствами защиты.

Полагаете, сдвигать сроки не надо?
Пока мы на это не рассчитываем 

и действуем исходя из сроков, которые 
зафиксированы в распоряжении пра-
вительства. Кроме того, можно пройти 
перепись самостоятельно через пор-
тал «Госуслуги.ру».

Мы проводили недавно исследова-
ние, которое показывает, что люди уже 
готовы участвовать в интернет-пере-
писи. И коронавирус, скорее всего, ещё 
больше повлияет на популярность он-
лайн-сервисов. Больше людей будут 
готовы переписаться онлайн, не обща-
ясь с переписчиком.

Вряд ли это касается труднодоступных 
территорий?

Например, есть Ямало-Ненецкий 
автономный округ, где огромная тер-
ритория заселена мало. По данным 
прошлой переписи, на этой большой 
территории кочевало около 3 тыс. оле-
неводческих хозяйств, которые объе-
диняли примерно 15 тыс. местных жи-
телей. В тундре их найти очень сложно, 
в одном месте они собираются крайне 
редко. Поэтому сроки переписи в труд-
нодоступных территориях в ЯНАО сме-
щены, чтобы переписать всех разом 
во время проведения традиционно-
го праздника — Дня оленевода, когда 
они собираются вместе на одной тер-
ритории.

Нам важно, чтобы переписались аб-
солютно все, без исключений.

Почему это так важно?
На таких территориях чаще всего 

живут малые народы, и мы обязаны за-
фиксировать всё культурное и этниче-
ское многообразие России. В стране 
живет более 190 народов, по данным 
последней переписи, 47 из них — корен-
ные малочисленные народы.

Несколько примеров по итогам пе-
реписи 2010 года. В Ленинградской об-
ласти живут 1380 вепсов, 169 ижорцев, 
33 человека этноса водь. В Дагестане 
и Чечне живут 24 человека, которые от-
носят себя к чамалалам. Мы обязаны 
зафиксировать всё это многообразие. 
Это одна из целей переписи, таких дан-
ных больше нет нигде.

Как вы отметили, люди «относят» себя 
к народам. А ещё каждую перепись у нас 
появляются новые «народы» — эльфы, 
гномы. Сейчас, наверняка, стоит ожи-
дать, что кто-то запишется как Дейне-
рис, например. Возможно, имеет смысл 
уже не учитывать такую самоидентифи-
кацию?

Мы не имеем права не учитывать. 
В любом случае, перепись в соответ-
ствии с международными рекомен-
дациями основана на принципе са-
моидентификации. Кем человек себя 
считает, так мы его и записываем. 
Мы понимаем, что таких людей очень 
мало и в итоговых отчётах они попада-
ют куда-то в графу «Другие», но эти дан-
ные у нас есть.

Если женщина скажет, что она мужчина?
Он так и зафиксирует, а как же иначе?

А какие категории россиян проявляют 
в переписи наибольшую активность? 
Наверняка пенсионеры?

Действительно, пенсионеры часто 
с удовольствием идут на контакт.

У вас есть ожидания, сколько людей 
пройдёт перепись именно электрон-
ным способом?

Здесь мы не ставим никаких пока-
зателей эффективности, но можно на-
звать какие-то ориентиры. Мы пони-
маем, что некоторые люди настолько 
привыкли работать в формате онлайн, 
что если мы не предоставим им такую 
возможность, то их просто потеряем. 
Они уже не готовы общаться с перепис-
чиком, поэтому такой интерфейс про-
сто обязан быть. Это стандарт всех пе-
редовых переписей во всем мире.

Но даже в небольших и одновре-
менно самых цифровых странах, на-
пример в Эстонии, где очень развита 
система электронного правительства, 
всего две трети граждан прошли пере-
пись через портал. Повторюсь, в этой 
стране очень развитое электрон-
ное правительство, все услуги толь-

ко в электронном виде, практически 
все жители зарегистрированы на со-
ответствующих порталах. И всё рав-
но только две трети, это абсолютный 
максимум.

Нет ли у вас планов как-то мотивировать 
людей участвовать в переписи? Сейчас 
ведь входят в обиход розыгрыши при-
зов на голосованиях, например.

Мы обсуждаем это, ищем партнёров. 
Безусловно, такие нестандартные ре-
шения тоже могут мотивировать лю-
дей участвовать в переписи.

Для примера: в Белоруссии во вре-
мя переписи каждый день разыгрыва-
лись мобильные телефоны среди тех, 
кто переписался в электронном виде.

Какие ещё технологии будут использо-
ваны в переписи?

В числе прочих источников мы пла-
нируем обработать данные от операто-
ров мобильной связи.

На основе геоданных от операторов 
мобильной связи мы посчитаем число 
людей в разрезе муниципальных обра-
зований — на уровне муниципальных 
районов и городских округов.

Будет заказана соответствующая 
работа. Это позволит нам верифици-
ровать данные, полученные традици-
онными способами.

�� КРИВАЯ КОРОНАВИРУСНОЙ 
СМЕРТНОСТИ

На прошлой неделе Росстат опубли-
ковал данные, которые показали рез-
кий рост смертности в мае–июле это-
го года, причём численность умерших 
раза в два больше числа тех, кто ушёл 
из жизни из-за коронавируса. Можно ли 
всё-таки такой всплеск объяснить пан-
демией и как она по итогам года скажет-
ся на демографии?

Пока рано говорить об этом. 
По итогам года Росстат планирует 
выйти с комплексным докладом, по-
стараемся там на этот вопрос отве-
тить. Смертность выросла. Но уми-
рают в том числе люди, которые без 
коронавируса из-за тяжёлых хрони-
ческих заболеваний умерли бы на не-
сколько месяцев позже. Это тоже от-
ражается на кривой смертности 
и в дальнейшем может немного скор-
ректировать её в меньшую сторо-
ну. Что будет с рождаемостью, тоже 
большой вопрос. Есть разные версии — 
в том числе, что на фоне коронавиру-
са она вполне может вырасти.

Не собираетесь заодно изменить демо-
графический прогноз, раздвинув рамки 
до 2050 года?

Пока не планируем. Мы могли бы это 
сделать, но точность такого прогноза 
будет невысокой. Зачем?

Сами не опасаетесь коронавируса?
Мы, так же как остальные госслужа-

щие, не прекращали работать во время 
коронавирусной эпидемии. Несмотря 
на внедрение цифровых технологий, 
использование видео-конференц-
связи и другие меры, в системе стати-
стики переболело большое число лю-
дей — около 500 человек переболели 
коронавирусной инфекцией и вирус-
ной пневмонией.

Мне удалось избежать болезни, 
хотя достаточно много людей рядом 
перенесли коронавирусную инфекцию, 
в том числе два моих заместителя. Так-
же я принял участие в тестировании 
вакцины, привился в числе экспери-
ментаторов.

«Спутником» прививались?
Да. Двухкомпонентная прививка, 

два укола с перерывом в 21 день.

Нормально перенесли?
Ничего особенного не почувствовал. 

Ни температуры, ни озноба не было, 
только усталость под конец рабоче-
го дня.

Прививку сделал в том числе 
из-за большого количества поездок, 
связанных с переписью. Только за по-
следнее время проехал шесть регионов 
на Северном Кавказе, следом на оче-
реди несколько регионов на Урале 
и на Дальнем Востоке. Это огромное 
количество встреч, интервью, меро-
приятий, во время которых при всём 
желании нельзя соблюсти все необхо-
димые меры профилактики.

Интервью

« ВО ВТОРОМ КВАРТАЛЕ ЭТОГО ГОДА ДОЛЯ СОЦИАЛЬ-
НЫХ ПОСОБИЙ ВСЕХ ВИДОВ, ВКЛЮЧАЯ ПОСОБИЯ 
НА ДЕТЕЙ, НО БЕЗ ПЕНСИЙ, В СТРУКТУРЕ ДЕНЕЖНЫХ  

ДОХОДОВ НАСЕЛЕНИЯ СОСТАВИЛА 7,5%, В АНАЛОГИЧНЫЙ 
ПЕРИОД 2019-ГО — 4,5%

« МЫ ПРОВОДИЛИ НЕДАВНО ИССЛЕДОВАНИЕ, 
КОТОРОЕ ПОКАЗЫВАЕТ, ЧТО ЛЮДИ УЖЕ ГОТОВЫ 
УЧАСТВОВАТЬ В ИНТЕРНЕТ-ПЕРЕПИСИ. И КОРОНА-

ВИРУС, СКОРЕЕ ВСЕГО, ЕЩЁ БОЛЬШЕ ПОВЛИЯЕТ НА ПОПУЛЯР-
НОСТЬ ОНЛАЙН-СЕРВИСОВ
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Маска безразличия

Светлана Наборщикова

Обозреватель «Известий» 

С приходом пандемии в нашу жизнь 
вошло много новых слов. Нельзя 

сказать, что их не знали раньше, но упо
треблялись они в основном специа
листами. Теперь про санитайзеры, анти
септики, дезинфекцию со знанием дела 
может рассуждать каждый, а с мудрё
ным на первый взгляд понятием «сани
тарноправовой нигилизм» мы и вовсе 
сталкиваемся ежедневно.

Зайдите в метро — на одного за-
конопослушного гражданина в ма-
ске приходится как минимум па-
ра-тройка пассажиров без масок. 
И пусть голоса из динамиков взы-
вают к соблюдению эпидемиологи-
ческих правил, ничего их не берёт. 
Ни себя не уважают, ни окружа-
ющих. Но сколько бы нигилистов 
ни спустилось в метро, его не закро-
ют — стратегически важный объ-
ект. А вот театрам такая перспек-
тива действительно светит. И, что 
самое печальное, закрыться они мо-
гут из-за тех, кто их якобы беззавет-
но любит и так ждал возобновления 
спектаклей. Речь про нигилистов-
зрителей, которым по барабану все 
попытки театрального сообщества 
вернуться к нормальной жизни. Она, 
между прочим, и в светлый летний 
промежуток не начиналась, а сейчас, 
когда вирус вновь наступает, каж-
дый день театрального бытия чреват 
неприятными сюрпризами.

Гендиректор ГАБТа Владимир Урин 
признался нашей газете, что утром 
ещё не знает, состоится ли вечерний 
спектакль, и может ответить на этот 
вопрос часа в два — когда станет из-
вестно, кто заболел, кто вылечился, 
какова ситуация с сегодняшними ис-
полнителями. Заболели двое ребят 
в молодёжной программе — всю про-
грамму посадили на карантин. Забо-
лели два человека в хоре на Камерной 
сцене — ушёл на карантин хор, закры-
лась сцена. И такая ситуация практи-
чески во всех театрах. Компенсиро-
валась бы она материально — было бы 
полбеды, но театры работают при ре-
гламентированной Роспотребнадзо-
ром 50-процентной заполняемости, 
не поднимая при этом цены на билеты. 
Зритель важнее доходов. Для нашей 
с вами безопасности директора заку-
пают санитайзеры, дезинфекцион-
ные тоннели, бактерицидные лампы, 
мудрят с рассадкой. Кстати, шахмат-
ная рассадка, невыгодная для театра, 
для зрителя вещь приятная — возду-
ха больше и голова впереди сидящего 
не заслоняет сцену.

А около трёх десятков премьер, 
подаренных нам в сентябре. А почти 
столько же (тьфу-тьфу, чтобы не сгла-
зить) обещанных в октябре. Какое же 
замечательное, несмотря на панде-
мию, время настало для нас, господа 
зрители. Смотри и радуйся. Но этого 
счастья мы можем лишиться. И сами 
будем виноваты — маски в массо-
вом порядке носить не научились. 
На селекторном совещании дирек-
торов в мэрии главный санитарный 
врач Москвы, глава столичного Рос-
потребнадзора Елена Андреева так 
и заявила: «У нас нет цели что-то за-
крывать, останавливать и вводить 
карантинные меры. Однако то, что 
мы сейчас наблюдаем, не позволя-
ет нам убедиться в том, что ваш вид 
дея тельности является для москви-
чей безопасным».

Но в том-то и дело, что театраль-
ных руководителей упрекнуть 
не в чем. Пропаганду масочного ре-
жима они ведут безостановочно. 

О необходимости надеть маску пред-
упреждают охранники, капельди-
неры, голоса в динамике и даже ви-
деопроекция. Но не в коня корм. 
Не доходят эти призывы до нигили-
рующих зрителей. Вот, например, те-
атр «Современник», открытие сезо-
на. К администратору вьётся очередь. 
В масках — единицы, социальной дис-
танции никакой, оно и понятно: поме-
щение крошечное. Люди стоят, тер-
пят, друг на друга дышат. Проще всего 
обвинить в этом безобразии руковод-
ство — мол, не догадались посадить 
администратора в более просторное 
помещение или вообще раздавать би-
леты на улице. Ну а если на себя обо-
ротиться? Что мешает надеть маску? 
Нет ответа.

А это Театр на Малой Бронной — 
и тоже премьера. У администратора, 
слава Богу, никого, в фойе всё чинно-
благородно: места хватает, дис-
танция соблюдается, маски, пусть 
и спущенные с носа, у большинства 
наличествуют. Но только народ захо-
дит в зал, его как подменяют. Каждый 
третий маску долой. И это несмотря 
на то, что на сцене уже появился ре-
жиссёр спектакля, нижайше просит 
не снимать масок во время действия 
и для убедительности даже натягива-
ет сразу две.

Следующая в списке — Студия 
театрального искусства. Интел-
лигентнейшее место. Милейшие 
люди. Просто мекка для культурных 
и воспитанных граждан. Казалось, 
уж здесь-то законопослушание вос-
торжествует. Ничего подобного. На-
чинается спектакль — и по меньшей 
мере треть зала сияет одухотворён-
ными лицами без всякой защиты.

Видимо, искусство определённая 
часть публики воспринимает толь-
ко с открытым забралом. А в резуль-
тате появляется статистика, которую 
на том же совещании в мэрии зачи-
тывает глава департамента культуры 
Москвы Александр Кибовский. Ока-
зывается, до 40% зрителей, как толь-
ко гаснет свет в зале, снимают маски, 
многие начинают пересаживать-
ся — благо свободных мест достаточ-
но. «Чья-то неуместная бравада может 
выйти вам боком», — предупреждает 
Кибовский директоров.

А что они сделают? Капельдине-
ров на нарушителей нашлют посре-
ди действия? Такое число никакой 
капельдинерский состав не оси-
лит. Да и что скажешь человеку, кото-
рый на предложение надеть маску от-
вечает: «А вы мне её предоставьте». 
И журить-штрафовать его нельзя — 
за санитарно-правовой нигилизм зри-
телей несут ответственность театры. 
Не убедили, не донесли до посетите-
лей важность соблюдения эпидемио-
логических норм.

Профильная статья о нарушени-
ях, связанных с распространени-
ем COVID-19, ещё весной добавле-
на в Кодекс об административной 
ответственности (КоАП). Директо-
рам, как должностным лицам, зри-
тельские шалости выльются в штра-
фы до 150 тыс. рублей, а вверенные 
им юридические лица — театры — сна-
чала накажут штрафами до 500 тыс. 
рублей, а потом и вовсе прикроют.

Вы этого хотите, господа зрители? 
Если да, то перформанс «Маски долой» 
с вашим участием в ближайшие ме-
сяцы станет единственным театраль-
ным представлением.

Ноты протеста
Фестиваль Юрия Башмета в Ярославле открылся вопреки пандемии

Сергей Уваров 

С трогое соблюдение шахматной 
рассадки, маски даже на артистах, 

отсутствие антрактов в течение двух 
часов и оркестр без заболевшего ди
рижёра — таковы невесёлые обстоя
тельства концертной жизни в разгар 
пандемии. Стартовавший в Ярослав
ле XII Международный фестиваль 
Юрия Башмета едва не отменили, ког
да за несколько дней до открытия при
шла тревожная новость о госпитализа
ции маэстро с положительным тестом 
на COVID19. Но в итоге было решено 
провести всё запланированное, экс
тренно откорректировав программу. 
«Известия» оценили, как крупнейший 
региональный музыкальный марафон 
адаптировался к реалиям второй вол
ны пандемии.

�� ИЗДАЛЕКА ДОЛГО

Фестиваль Башмета в Ярославле 
и близлежащих городах на берегах Вол-
ги обычно проходит в мае. В этом году 
он в привычные сроки не состоялся, 
но отменять его вовсе маэстро не захо-
тел и перенёс на октябрь. Судя по чис-
лу и реакции публики на первых кон-
цертах, решение было верное. Событий 
сопоставимого уровня в этом регионе 
сейчас просто нет, сезон в местной фи-
лармонии только стартовал, и потому 
ради живых впечатлений меломаны го-
товы смириться со всем — и с ковидны-
ми ограничениями, и с внезапным от-
сутствием главной звезды.

В филармонии, где проходят поч-
ти все события фестиваля, действи-
тельно строго следят за соблюдением 
противоэпидемических мер. На моих 
глазах капельдинеры рассадили су-
пружескую пару через кресло, отве-
тив на возражения, что исключений 
из правил нет, а одну зрительницу 
прямо во время концерта деликатно, 
но настойчиво попросили надеть ма-
ску. Впрочем, с этим можно (и нужно) 
смириться. Куда тяжелее, даже при 
большой любви к музыке, высидеть бо-
лее двух часов без антракта. Програм-
мы первых вечеров формировались 
явно без учёта этого обстоятельства.

С другой стороны, во всём этом, 
да и в самом факте проведения концер-
тов в столь неспокойное время чита-
лась почти нарочитая демонстрация 
стойкости со стороны как артистов, 
так и зрителей. И если бы надо было 
придумать девиз фестивалю, им стало 
бы выражение «вопреки всему». Орга-
низовать — вопреки тотальной неопре-
делённости и заведомой невозможно-

сти заполнить зал, посетить — вопреки 
различным неудобствам и опасениям, 
сыграть — вопреки риску заразиться 
и даже отсутствию дирижёра.

�� ОТРЯД БЕЗ КОМАНДИРА

Да, «Солистам Москвы» пришлось 
выступать на вечере-открытии без 
«коман дира» — заменить Башмета кем-
либо другим ансамбль, видимо, счёл 
невозможным, и назвать решение оши-

бочным мы не можем. Звучание кол-
лектива было достаточно слаженным, 
темпы — корректными, и если что 
в игре музыкантов и выдавало нестан-
дартность ситуации, так это заметная 
напряжённость солиста в Первом кон-
церте Шопена. Народный артист Ни-
колай Луганский в первых же тактах 
допустил обидные неточности, хотя 
затем без проблем справился с куда бо-
лее сложными местами. Но главное — 

сочинение польского лирика прозву-
чало у него чересчур напористо, может, 
даже агрессивно. Ничего удивитель-
ного: в отсутствие Юрия Абрамовича 
именно на пианиста легли базовые ди-
рижёрские функции, и это явно меша-
ло ему сосредоточиться на собствен-
ных фортепианных задачах.

Более уверенно вела себя скрипач-
ка Татьяна Самуил, которой в свой день 
рождения выпало солировать в фанта-
зии на темы оперы Бизе «Кармен» Паб-

ло де Сарасате. Возможно, имениннице 
помогло почувствовать себя роковой 
героиней эффектное красное платье, 
но она с явным удовольствием пре-
одолевала сложности своей партии 
и не подавала виду даже тогда, ког-
да кавалькада флажолетов «отклоня-
лась от курса». Что, впрочем, можно 
простить за насыщенный, яркий звук.

Поблагодарить публику за тёплый 
приём солисты решили двумя биса-

ми — Прелюдией до минор Рахмани-
нова (Луганский) и дуэтным пере-
ложением «Размышления» из оперы 
«Таис» Массне (Самуил и Луганский). 
После чего был бы логичен антракт — 
но нельзя. Поэтому следующий час 
подуставшая публика внимала музы-
кально-поэтическому действу «Дон 
Жуан, или Каменный гость». Текст ма-
ленькой трагедии представили Сергей 
Епишев и Ольга Смирнова, причём ак-
тёр сериала «Кухня» оказался впол-
не органичным во всех доставшихся 
ему репликах, а его напарница по сце-
не, напротив. Дисбаланс скрашивали 
«Солисты Москвы», сопровождавшие 
чтение весьма удачно подобранными 
фрагментами из произведений Моцар-
та, Боккерини, Тавернера, Стравинско-
го и других композиторов.

�� НЕДОКОРМИТЬ ЗРИТЕЛЯ

На этом же концерте должна была про-
звучать и мировая премьера — сочине-
ние Кузьмы Бодрова «Lux in tenebris» 
(«Свет во тьме») для альта и хора. Но, 
может, и хорошо, что в итоге она была 
перенесена на финальный вечер, ког-
да маэстро Башмет, уже выписан-
ный из больницы, скорее всего, смо-
жет выйти на сцену. Оставить пьесу 
в программе первого дня было бы пе-
ребором.

Как известно, публику лучше не-
много недокормить, чем перекормить. 
И лишь нарушением этого принципа 
можно объяснить отсутствие бисов 
на гала-концерте солистов «Геликон-
оперы» (второй день фестиваля). После 
двухчасового марафона у счастливой 
публики просто не осталось сил тре-
бовать «продолжения банкета», хотя 
пели артисты достойно, да и реперту-
ар выбрали самый что ни на есть ком-
фортный для восприятия. Арии Верди, 
Пуччини, Доницетти, Понкьелли, Чи-
леа, включая такие хиты, как «Nessun 
dorma» из «Турандот» и Застольную 
песню из «Травиаты», прозвучали в со-
провождении оркестра «Новая Россия» 
под управлением Валерия Кирьянова.

Было неожиданно увидеть на неко-
торых оркестрантах струнной груп-
пы маски. Певцы же в любовных дуэ-
тах обнимались как ни в чём не бывало, 
но зато обыграли ковидные ограни-
чения в начальном номере. Разделив 
на двоих арию Фигаро из «Севильского 
цирюльника», баритоны Алексей Исаев 
и Максим Перебейнос в конце не пожа-
ли друг другу руки, как того требова-
ла комическая мизансцена раздвоения 
личности, а демонстративно соприкос-
нулись локтями.

Культура

МНЕНИЕ

« КАКОЕ ЖЕ ЗАМЕ-
ЧАТЕЛЬНОЕ, НЕ-
СМОТРЯ НА ПАН-

ДЕМИЮ, ВРЕМЯ НАСТАЛО 
ДЛЯ НАС, ГОСПОДА ЗРИ-
ТЕЛИ. СМОТРИ И РАДУЙСЯ. 
НО ЭТОГО СЧАСТЬЯ МЫ МО-
ЖЕМ ЛИШИТЬСЯ. И САМИ 
БУДЕМ ВИНОВАТЫ — МА-
СКИ В МАССОВОМ ПОРЯД-
КЕ НОСИТЬ НЕ НАУЧИЛИСЬ

Было неожиданно увидеть на некоторых оркестран
тах струнной группы маски. Певцы же в любовных 
дуэтах обнимались как ни в чём не бывало

Скрипачка Татьяна Самуил отметила свой день рождения на сцене с оркестром, 
но без дирижёра

«Kitoboy» (16+)
Режиссёр: Филипп Юрьев. В ролях: Владимир Оно-
хов, Кристина Асмус, Владимир Любимцев, Мария 
Чупринская.
Полнометражный дебют режиссёра Филиппа 
Юрьева отмечен наградами Венецианского кино-
фестиваля и «Кинотавра». Ученик Алексея Учите-
ля писал сценарий этой картины семь лет. В осно-
ве сюжета лежит сильная человеческая история, 
со единяющая в себе необычность и универсаль-
ность. Жизнь чукотского охотника Лёшки меняет-
ся с появлением в их селе интернета. Парень влюб-
ляется в девушку из видеочата. А узнав, что она 
живёт в Детройте, Лёшка отправляется на её поис-
ки в Америку.

С 8 октября в кинотеатрах

«Неприлично богатые» (18+)
Режиссёры: Тейт Тейлор, Янн Тернер, Кристина Во-
рос. В ролях: Ким Кэтролл, Стив Харрис, Обри Дол-
лар, Мелиа Крейлинг.
Онлайн-сервис more.tv 11октября представит пре-
мьеру 10-серийной драмы «Неприлично богатые». 
Это история из мира больших денег, где у каждо-
го есть свой мотив и никто не собирается сдавать-
ся без боя. Глава богатейшей семьи с Юга США раз-
бивается в авиакатастрофе. Наследники — жена и 
дети — с удивлением узнают, что у погибшего есть 
ещё трое внебрачных детей. О них он не забыл и в 
завещании. Этот факт напрямую угрожает репута-
ции и благосостоянию семейства. Зрителей ждут 
неожиданные повороты сюжета и интриги. 

 more.tv

«Руммейт» (16+)
Режиссёр: Анна Яновская. В ролях: Анфиса Чер-
ных, Юрий Насонов, Стивен Окснер, Владимир 
Епифанцев, Михаил Полицеймако, Ольга Хохлова, 
Никита Тарасов, Лиза Арзамасова, Алексей Макла-
ков, Ольга Волкова, Андрей Борисов.
Романтическая комедия стартует на more.tv 15 ок-
тября. История молодых людей, приехавших в сто-
лицу из разных городов России и волей случая по-
селившихся в одной большой квартире в центре. 
Они мечтают покорить Москву, строят планы на 
бизнес. Случайно ребята становятся обладателя-
ми довольно крупной суммы денег. Но, как выяс-
няется позже, даже их нужно заработать. В этом 
ребятам помогают соседи по дому, англичанин и 
строители из Таджикистана.

 more.tv

«Вселенная Бетховен»
Международный музыкальный фестиваль ArsLonga 
проводится в двадцатый раз. Главной его темой 
станет музыка Бетховена, чьё 250-летие в этом 
году отмечает весь музыкальный мир. На сцене 
Большого зала консерватории пройдёт концерт, в 
котором прозвучат Пятая симфония и Концерт для 
скрипки с оркестром ре мажор. За дирижёрский 
пульт Московского государственного симфониче-
ского оркестра встанет Виктор Жакоб (Франция).

11 октября, 19.00 Большой зал консерватории

«Классика и джаз. Денис Мацуев»
Для участия в концерте на сцене «Зарядья» Денис 
Мацуев пригласил друзей — известных джазовых 
музыкантов Андрея Иванова (контрабас), Алек-
сандра Зингера (ударные), а также победителей 
конкурса «Синяя птица» Ярославу Симонову (во-
кал), Екатерину Мочалову (домра), Анастасию Тю-
рину (балалайка). В программе — импровизации на 
джазовые и классические темы.

10 октября, 16.00, 19.00 Большой зал «Зарядье»

«Евгений Онегин»
Опера Чайковского стала первым спектаклем 
студии под руководством великого реформато-
ра театрального искусства Константина Станис-
лавского. В 2007 году «Евгений Онегин» вновь по-
явился в репертуаре театра. Создатели отнеслись 
к легендарному спектаклю Станиславского с мак-
симальным уважением, но не стали копировать 
его. Главные партии исполнят Станислав Ли, Ири-
на Ващенко, Владимир Дмитрук, Дмитрий Улья-
нов.

14 октября, 19.00 МАМТ им. К.С. Станиславского  
 и Вл.И. Немировича-Данченко

«Ювенильное море»
В МХТ им. А.П. Чехова премьера — «Ювенильное 
море». Наталья Назарова инсценировала повесть 
Андрея Платонова, написанную в 1934 году. Ре-
жиссёр признаётся, что хотела поговорить о се-
рьёзных вещах весело. «Платонов ведь очень 
остроумный автор, он наследник Гоголя, из компа-
нии Маркеса, — говорит Наталья Назарова. — У нас 
получается временами страшная, временами ве-
сёлая и очень абсурдная сказка. Это спектакль 
о том, как люди впадают в великие коллектив-
ные иллюзии и как эти иллюзии приводят к ката-
строфам».
В спектакле заняты Алёна Хованская, Павел Ва-
щилин, Мария Сокова, Евгений Перевалов, Вале-
рий Трошин, Николай Сальников, Артём Волобу-
ев, Юлия Чебакова.

10 и 11 октября, 19.00 МХТ имени Чехова, Малая сцена

«Карл Фаберже и Фёдор Рюкерт. 
Шедевры русской эмали»
В выставочных залах Успенской звонницы и Па-
триаршего дворца посетители увидят около 
400  произведений из драгоценных металлов с 
эмалью: работы русских ювелирных фирм XIX — 
начала XX столетия. Впервые на одной выставоч-
ной площадке будут собраны творения Карла 
Фаберже и Фёдора Рюкерта. В столицу привезли 
сокровища более чем из 20 музеев и частных со-
браний России и Великобритании. 

До 10 января Музеи Московского Кремля

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

kinopoisk.ru, imdb.com, kino-teatr.ru, facebook | arslongafest,  
Дмитрий Коротаев | «Известия», Сергей Родионов | stanmus.ru,  
Артем Геодакян | ТАСС, kreml.ru
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Спорт

Падение Рублёва
Полуфинал «Ролан Гаррос» пройдёт без россиян

Олег Шамонаев, Тимур Ганеев

А ндрею Рублёву не удалось попасть 
в четвёрку лучших на главном грун-

товом турнире сезона. В четвертьфи-
нале «Ролан Гаррос» россиянин без ва-
риантов уступил Стефаносу Циципасу 
из Греции — 5:7, 2:6, 3:6. Рублёв владел 
преимуществом только первые восемь 
геймов, а потом у него словно «закон-
чился бензин», и все нити игры оказа-
лись в руках соперника. В итоге Цици-
пас взял реванш за недавнее поражение 
в финале турнира ATP-500 в Гамбурге. 
Но Рублёв всё равно может записать 
нынешний «Ролан Гаррос» в свой ак-
тив, ведь на нём он впервые проложил 
себе дорогу в первую десятку мирово-
го рейтинга.

�� ЦИЦИПАС В ОГНЕ

Начало матча словно стало продолже-
нием гамбургского финала — Рублёв 
вёл игру, а Циципас выглядел расте-
рянным. В конце первой партии грек 
даже пригласил на корт врача, как 
бы показывая, что причина его не-
удач кроется не только в блестящей 
игре оппонента. Была ли это тактиче-
ская хитрость или здоровье Стефано-
са вдруг пошло на лад, но он вернулся 
в игру в самый нужный момент. При 
счёте 5:3 Андрей подавал на сет и вне-
запно дрогнул. А опомнившийся Цици-
пас включил форсаж и, выиграв пять 
геймов подряд, буквально нокаутиро-
вал россиянина.

Помня о том, как Рублёв вытащил 
на «Ролан Гаррос» поединки против 
Керри и Фучовича, все ждали, что 
Андрей вот-вот придёт в себя и ри-
нется в контрнаступление. Но вре-
мя шло, счёт в матче неуклонно рос 
в пользу Стефаноса, а наш спортсмен 
так и не вышел из состояния грогги. 
В следующих двух партиях россиянин 
не сумел взять ни единой подачи со-
перника и вообще не был похож сам 
на себя. Циципас же был словно в огне: 
летал по корту и творил всё, что хо-
тел. Вместо конкурентного поедин-
ка мы увидели буквально игру в одни 
ворота. Со стороны Рублёва второй 
и третий сеты вышли просто проваль-
ными.

— В первом сете Андрей, если можно 
так выразиться, сжал глотку Стефано-
су и крепко держал, а при счёте 5:3 не-
много разжал руки, и соперник ожил, — 
отметил в разговоре с «Известиями» 
заслуженный тренер России Борис 
Собкин. — В какой-то момент Циципас 
не знал, что делать, глаза бегали, но за-
тем ему удалось переломить ход матча. 
Объясняю это тем, что Рублёву не хва-
тило энергии. Сочетание мячей и кор-
тов действительно такое, что забить 
плотным ударом очень и очень слож-
но. А ничего другого Андрей и не умеет. 
Когда ноги не те, внимание чуть не то, 
результата на таком уровне добиться 
невозможно.

Полуфиналист «Ролан Гаррос-1989» — 
знаменитый российский теннисист 
Анд рей Чесноков уверен, что пока уро-
вень Циципаса выше, чем у россиянина.

— Циципас феноменален и справа, 
и слева, и подача, двигается прекрас-
но, не могу сказать, что у него есть 
какие-то минусы, — сказал «Извести-
ям» Андрей Чесноков. — С каждым мат-
чем он играет всё солиднее и солиднее. 
И сегодня был просто сильнее Андрея. 
Даже если бы Рублёв выиграл первый 
сет, это ничего бы не изменило. В це-
лом инициатива всё равно принадле-
жала Циципасу. По ударам, по свеже-
сти и, конечно, психологически.

�� ДЕБЮТ В ТОП-10

Возможно, Рублёву не хватило опыта — 
всё-таки он ещё никогда не доходил 

до полуфиналов мейджора. Не исклю-
чено, что его физическую готовность 
подкосил марафон из девяти побед 
в девяти матчах. Похоже, были допу-
щены тактические ошибки — всё же 
Стефанос не тот теннисист, которо-
го можно взять голыми руками после 
первого же брейка. А возможно, есть 
нюансы, о которых Андрей не станет 
рассказывать на публике. Очевидно, 
что уровень россиянина и его фор-
ма позволяли обыгрывать Циципаса. 
Но в этот раз миссия оказалась невы-
полнима.

Как бы то ни было, игра Рублёва 
в Париже оставила приятное впе-
чатление. Второй турнир «Большого 
шлема» подряд он пробился в топ-8, 
и наградой ему в понедельник ста-
нет первое в карьере появление в пер-
вой десятке рейтинга ATP. Набран-
ная форма позволяет Андрею взять 
максимум от оставшейся части сезо-
на и замахнуться на путёвку в ито-
говый турнир года. Хотя здесь тоже 
надо действовать аккуратно и не рас-
плескать всего себя преждевремен-
но. У молодых игроков в начале карье-
ры порой случаются очень яркие 
сезоны, а после них выясняется, что 
планка оказалась задрана слишком 
высоко и соответствовать авансам 
тяжело.

С этой точки зрения урок, полу-
ченный Рублёвым в четвертьфи-

нале от Циципаса, может оказать-
ся даже полезным. Лучше уступить 
сейчас  и поработать над ошибка-
ми, чем взлететь на вершину и потом 
больно с неё упасть. Практически все 
лидеры мужского тенниса шли на-
верх поступательно, проигрывали, 
но с каждым поражением станови-
лись сильнее.

— Для всех игроков тура, кроме 
Джоковича, Федерера и Надаля, — чет-
вертьфинал турнира «Большого шле-
ма» — это актив, подтверждение высо-
чайшего класса, — продолжил Борис 
Собкин. — Не зря на всех четырёх тур-
нирах «Большого шлема» существует 
Club Eight, куда входят все спортсме-
ны, которые хотя бы раз были в вось-
мёрке «Ролан Гаррос», US Open, Уимбл-
дон и Australian Open. Им положена 
пожизненная аккредитация на этот 
турнир. Это не просто так. К тому же 
Андрей сделал большой шаг вперёд 
в нынешнем году. Они с тренером про-
делали хорошую работу и сейчас по-
жинают плоды своих трудов. Плюс 
если бы не пандемия, то Рублёв сей-
час был бы повыше в рейтинге. Он здо-
рово начал год, и вся эта ситуация его, 
конечно, подкосила.

На нынешнем «Ролан Гаррос» уже 
случилось много чудес. Но главные 
фавориты мужского турнира — Новак 
Джокович и Рафаэль Надаль — пока 
в деле. И возможность помериться 
с ними силами россиянину навер-
няка ещё представится, но не сейчас, 
не на этой неделе.

Игры с короной
COVID-19 не помешает сборной России в ближайшем матче

Алексей Фомин

Подготовка к предстоящему 8 ок-
тября контрольному матчу сборной 

России со Швецией пошла по непред-
сказуемому сценарию. В среду стало 
известно: по итогам одного из регуляр-
но проводимых обследований у защит-
ника «Спартака» Георгия Джикии и вра-
таря «Локомотива» Маринато Гильерме 
получены сомнительные результаты те-
стов. Их перепроверка займёт некото-
рое время. Оба игрока пока изолирова-
ны от сборной.

Игра со Швецией станет для на-
шей команды контрольной перед дву-
мя официальными встречами в Лиге 
наций УЕФА против Турции и Вен-
грии. Напомним, подопечные Станис-
лава Черчесова в сентябре стартовали 
на турнире с побед дома над Сербией 
(3:1) и в гостях над Венгрией (3:2). Те-
перь они намерены закрепить успех 
в двух домашних встречах, которые 
пройдут на динамовской «ВТБ Аре-
не»: в воскресенье, 11 октября, с Тур-
цией и в среду, 14 октября, с Венгрией.

�� ДОМА ПРИ ПОЛУПУСТЫХ 
ТРИБУНАХ

Предстоящие матчи Лиги наций ста-
нут для ряда европейских сборных, 
в том числе российской, первыми по-
сле пандемии, на которых будут при-
сутствовать зрители. На прошлой не-
деле Союз европейских футбольных 
ассоциаций (УЕФА) разрешил допу-
скать болельщиков на матчи под своей 
эгидой в числе не более 30% от общей 
вместимости арены, если это разреше-
но местным законодательством.

Впрочем, матч со Швецией вооб-
ще был под угрозой срыва. Изначаль-
но он должен был пройти в Стокголь-
ме, но из-за коронавируса местная 
федерация футбола так и не дожда-
лась от правительства страны разре-
шения на проведение встречи. В ито-
ге её перенесли в Москву.

— Сентябрьские матчи прошли не-
просто для нашей команды, хотя в це-
лом она имела преимущество, — по-
делился мнением с «Известиями» 
бывший главный тренер сборных 
СССР, СНГ и России Анатолий Бышо-
вец. — На некоторых отрезках футбо-
листы выпадали из игры и отдавали 
инициативу соперникам, в резуль-
тате чего могли упустить превосход-
ство в счёте. Особенно это проявилось 
во встрече с Венгрией, где пришлось 
доигрывать на морально волевых ка-
чествах при серьёзной нервотрёп-
ке. Возможно, сказалось отсутствие 

нужного игрового ритма, поэтому 
контрольный матч со Швецией будет 
очень кстати для россиян.

По мнению специалиста, перенос 
игры в Москву — это плюс для России 
даже при ограниченном числе зрите-
лей на трибунах.

— Когда нет болельщиков или 
их число серьёзно ограничено, нет 
разницы, где играть — дома или в го-
стях, — добавил Анатолий Бышовец. — 
Но нашей команде после переноса 
встречи не придётся делать два пе-
релёта — в Швецию и назад в Россию. 
Это всегда непросто с точки зрения 
физической подготовки, а сейчас ещё 
добавляются организационные слож-
ности из-за ковида. При этом между 
матчами со Швецией и Турцией про-

межуток всего три дня, поэтому, что-
бы быстрее восстановиться, лучше 
проводить их у себя дома.

�� СТАБИЛЬНОСТЬ СОСТАВА

Состав сборной России почти не изме-
нился с момента сентябрьских матчей. 
Главный тренер национальной коман-
ды Станислав Черчесов привлёк ми-
нимум новичков. Одним из них стал 
выступающий в клубе «Зандхаузен» 
второй бундеслиги защитник Алек-
сандр Жиров. Ещё в 2015 году, высту-
пая в ФНЛ за астраханский «Волгарь», 
29-летний футболист попадал в рас-
ширенный состав сборной России, 
которую тогда возглавлял Фабио Ка-
пелло.

— Даже во втором по значимости 
дивизионе чемпионата Германии хо-
роший уровень футбола, — заявил «Из-
вестиям» бывший нападающий сбор-
ной России и немецких «Карлсруэ» 
и «Гамбурга» Сергей Кирьяков. — По-
этому логично, что тренерский штаб 
национальной команды решил дать 
шанс выступающему там футболисту. 
Тем более Жиров играет на дефицит-
ной позиции центрального защитни-
ка — проверить его имеет смысл. Для 
этого как раз и подходят контроль-
ные матчи.

Станислава Черчесова продол-
жают критиковать за выбор вратар-
ской линии. Он вновь вызвал Ма-
ринато Гиль ерме из «Локомотива», 
Антона Шунина из московского «Ди-
намо» и Сослана Джанаева из «Сочи». 

Гильерме в последние годы допустил 
немало ошибок в составе «железнодо-
рожников». При этом именно он был 
основным голкипером сборной в от-
борочном турнире Евро-2020.

Многие ждут, что Черчесов вызо-
вет молодых Александра Максимен-
ко из «Спартака» и Матвея Сафонова 
из «Краснодара». Но оба вновь отпра-
вились в расположение молодёжной 
сборной, которой в пятницу и вторник 
предстоят решающие матчи за выход 
на Евро-2021. При этом в сентябрь-
ских встречах первой сборной играл 
не Гильерме, а Шунин. Сейчас выход 
на поле голкипера бразильского про-
исхождения из-за подозрений на ви-
рус ещё менее вероятен.

— Антон здорово провёл прошлые 
матчи и сейчас достаточно уверен-
но выступает за «Динамо», поэтому 
я не стал бы оспаривать этот выбор, — 
добавил Кирьяков. — Мне тоже нравят-
ся Максименко и Сафонов, но их время 
ещё придёт, а пока из тройки врата-
рей основной сборной есть вопро-
сы только по Гильерме. Тот же Джа-
наев хорошо сейчас играет за «Сочи», 
команда идёт в зоне еврокубков. В лю-
бом случае, если на поле вновь вый-
дет Шунин, вряд ли у кого-то будут 
претензии к тренерам, поскольку 
в последнее время Антон не давал по-
водов усомниться в своей квалифика-
ции. Хотя в контрольной игре со Шве-
цией, возможно, стоит проверить 
кого-то на перспективу, но нужно учи-
тывать и интересы молодёжной сбор-
ной, которой ещё играть решающие 
матчи отбора. И раз в неё весь цикл вы-
зывались Максименко с Сафоновым, 
не стоит заставлять команду резко 
менять вратарскую бригаду накану-
не двух заключительных встреч.

Напомним, чемпионат Европы 
по футболу из-за пандемии был пе-
ренесён на июнь 2021 года. В группо-
вом этапе сборная России сыграет 
с командами Бельгии, Дании и Фин-
ляндии. Текущий групповой этап Лиги 
наций завершится в ноябре.
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